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Олег СМОЛИН, депутат Госдумы

Пора вернуть продленку
�С�начала�1990-х�школу�отстрани-
ли� от� задач� воспитания,� сосредо-
точив� на� «предоставлении� услуг�
образования»,� тогда� же� начали�
исчезать�группы�продленного�дня.�
Теперь�продленка�платная,�плата�
доходит�до�8�тыс.�рублей�в�месяц,�
но�как�это�соотносится�с�призыва-
ми� государства� к� семьям� больше�
рожать?� На� практике� опять� по-
лучается,� что� рожать-то� «не� про-
сили»,�и�подрастающее�поколение�
зачастую� оказывается� представ-
лено�само�себе.�В�Госдуме�предла-
гают�вернуть�продленку,�соответ-
ствующий�законопроект�внес�пер-
вый�зампред�комитета�по�образо-
ванию�Олег�СМОЛИН.

В советской системе образования 
внешкольной работе уделялось осо-
бое место. Здесь были и массовость, 
и доступность, и даже обязатель-
ность внешкольной деятельности 
общественно полезной направлен-
ности. Учитывался возраст и инди-
видуальные особенности, образова-
ние не заканчивалось с последним 
уроком, детям помогали выполнять 
домашние задания и организовыва-
ли досуг, развивали таланты – и все 
бесплатно.

Естественно, в этом была и прак-
тическая ценность, родители как 
важный элемент экономики могли 
спокойно трудиться, не беспокоясь 
за своих детей. Вся система, начи-
ная с ясельных групп и заканчивая 
пионерскими лагерями, выполня-
ла обе задачи – воспитывать новое 
поколение и помогать экономиче-
ски активному населению в труде на 
благо родины.

Последние 30 лет с введением 
принципа «школа не воспитывает, 
а предоставляет услуги» наглядно 
показали бесперспективность этого 
пути для общества во многих аспек-
тах: мы видим падение уровня обра-
зования, культуры школьников и все 
более частое проявление буллинга и 
«колумбайнов» (движение запреще-
но в РФ).

И мало запрещать аборты и вво-
дить маткапитал, когда плодиться и 
размножаться в жестких экономи-
ческих условиях – скорее талант, не-
жели право каждого. Сложно плани-
ровать большую семью, когда даже 
твой единственный ребенок не мо-
жет рассчитывать на внеурочную за-
нятость. Многие матери столкнулись 
с дилеммой: либо теряешь работу и 
средства к существованию – а у нас 
до сих пор появление каждого по-
следующего наследника приближает 
семью к разорению, – либо платишь 
втридорога за продленку. Есть еще 
третий вариант – бабушки, которые 
после пенсионной «реформы» как 
класс и средство организации досуга 

для внуков практически «вымерли».
Дети, предоставленные сами себе 

после уроков сегодня, – очеред-
ное потерянное поколение завтра. 
От формулировки про «предостав-
ление услуг» в школе отказались, 
пришло время вернуть бесплатные 
группы продленного дня. Как объ-
ясняет депутат Госдумы Олег Смо-
лин, после 2013 года группы прод-
ленного дня переименовали в груп-
пы по присмотру и уходу (ГПиУ), 
поэтому на них перестали распро-
страняться нормы, согласно кото-
рым среднее школьное образование 
общедоступно и бесплатно.

В некоторых случаях плата дохо-
дит до 8 тыс. руб. в месяц, что су-
щественно для родителей, особенно 
если ребенок не один. А как нам по-
стулируют власти сегодня: трое де-
тей – это минимум, который необхо-
дим для восстановления демографи-
ческих показателей до нормы. Тут 
либо не работать матери, либо рабо-
тать чисто на оплату дополнитель-
ного образования и продленки – вы-
бор в стиле «оба варианта хуже».

Как рассказывают родители 
школьников, ситуация сегодня дей-
ствительно сложная, и каждый ре-
шает для себя сам, как выкрутиться 
в системе, где ребенок занят в шко-
ле с 8 утра до 11–12 часов, а потом... 
Что потом? Родители первоклассни-
ка делятся собственным опытом.

«Все так и по школе, и по садику. 
Начну с садика: вы рожайте, садик 
мы вам дадим в вашем районе, где 
есть места, у нас в Академе (Ака-
демический район Екатеринбур-
га) мест мало, поэтому могут дать в 
центре, например, или в Юго-Запад-
ном микрорайоне. Дали? Дали! В 
том же районе. Как ты туда будешь 
возить ребенка, никого не волнует – 
услуга оказана. То же самое со шко-
лой – учеба до 10–11, дальше плат-
ная продленка или сиди сам с ре-
бенком. Мы на нее не водим, сидим 
дома, остальные крутятся как-то. 
Получается три варианта: либо си-
деть дома, либо забирает бабушка, 
либо продленка за много денег и ни 
в чем себе не отказывай», – расска-
зывает отец трех мальчиков Игорь.

А еще к школьнику миллиард тре-
бований: должен ходить в форме, 
должен быть портфель, сумка, опре-
деленная форма для физкультуры. 
Чтобы все это купить, нужно потра-
тить весьма немало денег. Если все 
разом покупать, то месячную зар-
плату одного родителя можно за-
просто оставить в магазинах, если 
не сразу весь семейный бюджет. 
Мамы школьников и детсадовцев на 
работе не нужны, какие бы они хо-
рошие специалисты ни были, даже 
само государство их нередко не бе-
рет на работу или берет на такую ра-

боту, что лучше дома сидеть, пото-
му что платят копейки, а требуют на 
миллион, сетует отец семейства.

«Уроки с 8 утра, в 12–13 они сво-
бодны, – рассказывает Софья, мама 
пятиклассницы. – С моей работой 
нормально, так как тоже работаю в 
сфере образования, в музыкальной 
школе, и могу подстроить график, 
но как другие забирают детей в это 
время, не представляю. Продлен-
ка в начальной школе есть, платная. 
Многие ходили, мы нет».

«Когда младший пошел в 
1-й класс, мы улетели в Санкт-Пе-
тербург, – рассказывает Ирина, 
мама двоих школьников. – Там 
продленка обязательная как будто, 
до 16 часов в школе. Их там кормят, 
развлекают и тому подобное. В Ека-
теринбурге другая ситуация – с пер-
вого класса старший сын сидел дома 
один, пока я работала».

Интересно, что на постсоветском 
пространстве все же есть еще госу-
дарства, где продленка не считается 
роскошью, а является нормой. В Бе-
лоруссии советская система допол-
нительного образования сохрани-
лась в прежнем объеме, рассказыва-
ет мама двоих детей из Гомеля.

«Продленка есть везде, и она бес-
платная всегда, до пятого класса 
как минимум. Единственное, что 
родители сдают деньги на полдники 
– на молоко с печеньем или вафли 
с соком. Завтрак и обед – бесплат-
ное питание. На продленке с детьми 
учитель полностью все время, прод-
ленка до 18 вечера, с ними делают 
уроки, водят гулять, какие-то круж-
ки, спортивные секции – в основ-
ном все бесплатные. У нас многое 
из такого сохранилось еще со вре-
мен СССР», – рассказывает Янина 
Береснева.

В России сегодня, по данным 
Минпросвещения, только 26% школ 
организуют группы продленно-
го дня, при этом продленка всегда 
платная. Депутат Олег Смолин счи-
тает, что необходимо вернуть груп-
пам продленного дня статус образо-
вательных мероприятий.

«К сожалению, правительство и 
большинство парламентариев в Го-
сударственной думе упираются в 
принятии таких законов. Мое мне-
ние: продленку необходимо вер-
нуть. Депутаты от партии КПРФ за-
интересованы в том, чтобы дети не 
оставались без присмотра после за-
нятий и чтобы женщины после де-
крета спокойно выходили на рабо-
ту, – комментирует Олег Смолин. 
– Поэтому мы думаем, что следует 
вернуться к ситуации, которая была 
в законодательстве до 2013 года, и 
вернуть в российские школы прод-
ленку в качестве дополнительного 
образовательного процесса».

РФ. Народ недоволен 
зарплатой 

В исследовании кадровой ком-
пании Get Experts сообщается что 
более 53% работников не удов-
летворены своей зарплатой. Как 
правило, сотрудников не удов-
летворяют сумма оклада (68%), 
объем бонусов (33%), отсутствие 
ежегодной индексации (32%), от-
сутствие компенсаций (24%) и се-
рая зарплата (8%). Удовлетворе-
ны своими доходами 5% работни-
ков. Где трудятся эти счастливчи-
ки, не сообща ется. 

Санкт-Петербург. Рухнул 
дом на Гороховой 

В Адмиралтейском районе Пе-
тербурга обрушился шестиэтаж-
ный расселенный дом. Из сосед-
него корпуса эвакуировали 27 че-
ловек. По факту районная проку-
ратура ведет проверку, сообщило 
надзорное ведомство региона. 
Сейчас там разбирают завалы. 
Движение по улице перекрыто, 
сообщила пресс-служба адми-
нистрации губернатора. Судя по 
открытым источникам, на Горо-
ховой, 73, находится бывший до-
ходный дом, построенный в 1885 
году. 

Москва. Мигрантов 
выдворяют за драки 

Люблинский суд Москвы по-
становил выдворить 22 человека 
после драки у рынка «Садовод». 
Всех их признали виновными в 
нарушении режима пребывания в 
России. Еще 51 человека суд счел 
виновным в неповиновении поли-
ции и отправил под арест. «СР» 
писала, что 15 декабря неподале-
ку от московского рынка «Садо-
вод» произошел конфликт с уча-
стием полиции, которая была вы-
нуждена применить оружие. 

Республика Татарстан. 
Костыли для военных 

В селе Александро-Слобод-
ском прямо в школе после уро-
ков или по вечерам под руковод-
ством учителя технологии дети 
начали изготовление  костылей 
в помощь раненным в СВО зем-
лякам. К каждой паре костылей 
школьники прикрепляют таблич-
ки с пожеланиями от жителей 
своего поселения. В них сказано: 
«Выражаем восхищение вашей 
выносливостью, трудолюбием, 
упорством и героизмом. Искрен-
не желаем вам выздоровления и 
преодоления временных трудно-
стей». Инициаторами изготовле-
ния костылей руками детей стали 
двое заинских волонтеров. 

ХМАО. Ограда вокруг 
просрочки 

Судя по всему, в Нижневар-
товске из мусорных контейнеров 
с просрочкой решили сделать 
почти режимный объект. В «Маг-
нитах» уже воздвигли надежные 
заборы и выставили охрану. Так 
в торговой сети решили бороть-
ся с нуждающимися в просроч-
ке. Пресс-служба сетевого ги-
пермаркета сообщила, что отны-
не для того, чтобы предотвратить 
доступ посторонних лиц к това-
рам, «Магнит» установит допол-
нительную заградительную кон-
струкцию. «Продукция с истек-
шим сроком годности подлежит 
утилизации и до прибытия специ-
альной организации размещает-
ся в огороженных баках на терри-
тории магазинов», – подчеркнули 
в «Магните». 

Ростовская область. 
«Уничтожение 
сжиганием» 

В Ростовской области спалили 
223 килограмма «санкционных» 
сыров и колбас. Сыры и колба-
сы, произведенные в Италии, Гол-
ландии, Дании, Испании, Англии 
и Норвегии, обнаружили в ходе 
рейда на рынке города и изъяли «в 
целях обеспечения безопасности 
Российской Федерации». Ростов-
ский Россельхознадзор отчитал-
ся об «уничтожении сжиганием» 
санкционной продукции. 

Свердловская область. 
200 исков к власти 

В Первоуральске жители по-
дали в суд 200 исков к местной 
власти из-за того, что несколько 
месяцев из кранов в квартирах 
лилась грязная вода. При этом 
коммунальные платежи приходи-
ли на прежние суммы. Горожане 
требуют компенсации в размере 
50 тыс. рублей за человека. Про-
блему с водой коммунальщики 
в итоге объяснили обмелением 
Верхне-Шайтанского пруда. Ос-
нованием для исков стали заклю-
чение СЭС и пробы Роспотреб-
надзора. 

2023�Социальная
�хроника

ВЫРАСТИТЬ И НЕ ПОТЕРЯТЬ НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Читайте наше приложение к газете

«ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ»
Л. ИВАШОВ и В. ЧИКИН

Подвиг во имя Союза народов

Ж. ШВЫДКАЯ

Почему у большевиков получилось,  
а буржуазия и самодержавие не смогли?

А. КРАСНОВ

Полюбил пырей пшеницу?

Б. ОСАДИН

Россия жива своим советским прошлым

В. КАТАСОНОВ

«Господа ташкентцы»

В будущее – с Лениным!
Экономические и социальные, научные и культурные резуль-

таты ленинско-сталинской модернизации не знают аналогов в 
мировой истории. Ленинский план ГОЭЛРО стал основой для 
мощного индустриального рывка. Созданные тогда электро-
станции и сейчас снабжают энергией города и села по всей 
России. За свои первые 30 лет СССР увеличил промышленное 
производство почти в 13 раз…

К моменту разрушения СССР на долю РСФСР приходилось 9% 
мировой промышленной продукции, на Советский Союз – 20%, 
на государства социалистического содружества – 40%. Сегодня 
же доля России в мировом промышленном производстве значи-
тельно снизилась.

Из обращения ЦК КПРФ к народу
14 ноября 2023 года

Но принявшие эстафету научного и социального творчества вновь 
дерзают, молодые таланты принимают вызовы времени…

Премия «Вызов» за квантовый компьютер 
Ученый Илья Семериков получил Нацио-

нальную премию в области будущих техноло-
гий «Вызов» в номинации «Перспектива». Семе-
риков удостоен награды за создание ионного 
квантового процессора с использованием мно-
гоуровневых квантовых систем. Он руководит 
разработкой российского квантового компью-
тера на ионах в рамках дорожной карты «Кван-
товые вычисления». Номинация «Перспектива» 
отмечает молодых исследователей за дости-
жения, повлиявшие на динамику развития бу-
дущих технологий. Заместитель руководителя 
научной группы в Российском квантовом цен-
тре, научный сотрудник Физического институ-
та имени Лебедева РАН (ФИАН) Илья Семери-
ков является разработчиком квантового ком-
пьютера на ионах, представленного в рамках 
Форума будущих технологий. Создание рос-
сийского квантового компьютера осуществля-
ется в рамках реализации программы высоко-
технологичной области «Квантовые вычисле-
ния», которая объединяет для решения данной 
задачи научные институты, университеты и 
высокотехнологичные компании. 

В ходе церемонии также вручена награ-
да в номинации «Прорыв», которая отмеча-

ет научное исследование, открывшее путь к 
созданию будущих технологий. Награда вру-
чена профессору, вице-президенту по фото-
нике, руководителю лаборатории гибридной 
фотоники Сколтеха Павлосу Лагудакису, ко-
торый является одним из основоположни-
ков развития физики поляритонов, разработ-
чиком фотонного транзистора на полярито-
нах и прототипа поляритонного вычислителя. 
Также победителями премии «Вызов» стали: 
в номинации «Инженерное решение» дирек-
тор по научной работе Лаборатории физики 
высоких энергий Объединенного института 
ядерных исследований (ОИЯИ) Гамлет Ход-
жибагиян за разработку магнитов на осно-
ве высокотемпературного сверхпроводящего 
материала для сверхмощных хранилищ элек-
троэнергии и исследований новой физики; в 
номинации «Ученый года» – директор Инсти-
тута трансляционной биомедицины СПбГУ 
Рауль Гайнетдинов за новые подходы для ле-
карственного лечения таких заболеваний, как 
шизофрения, депрессия, болезнь Паркинсона 
и синдром дефицита внимания и гиперактив-
ности у детей. 

Ученый Илья СЕМЕРИКОВ
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Замолвим слово за врача 

Москва. Акция против ДЭГ 

Честные выборы – путь к сплочению 
Акцию у здания Мосгоризбиркома 

провели депутаты-коммунисты Госдумы 
и активисты левых движений. Недоволь-
ные введением дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ) жители сто-
лицы пришли на встречу с депутатами. 
Организатором выступил депутат Госду-
мы от КПРФ Денис Парфенов. 

Участники встречи потребовали от 
властей проведения честных и конку-
рентных выборов президента, отмены 
многодневного и электронного форма-
тов голосования, которые в нынешнем 
виде, абсолютно не поддающемся кон-
тролю со стороны граждан, существен-
но облегчают для властей возможность 
фальсификации итогов выборов. Среди 
участников встречи были Николай Зу-
брилин, Сергей Удальцов, Павел Тарасов 
и другие. Полиция оцепила место прове-
дения встречи, однако не препятствовала 
ее проведению. 

Темой встречи московское отделе-
ние партии заявило «вопросы совершен-
ствования избирательного законодатель-
ства». Организаторы мероприятия наста-
ивают на непрозрачности дистанцион-
ного электронного голосования. После 
введения ДЭГ на местных выборах в Мо-
скве оппозиционные кандидаты и само-
выдвиженцы практически не проходили 
в состав муниципальных советов. Приме-
нение электронного голосования во вре-
мя выборов депутатов Госдумы 2021 года 
позволило власти лишить москвичей ми-
нимум десяти оппозиционных депутатов, 
выигравших на избирательных участках, 

но проигравших из-за результатов ДЭГ. 
Оппозиция уверена, что виной всему не-
прозрачность ДЭГ, и намерены с этим 
бороться. 

Недовольство коммунистов и левых 
также вызвало переоформление членов 
территориальных избирательных комис-
сий. Оно резко сократило присутствие 
системных оппозиционных партий с 
правом решающего голоса в участковых 
избирательных комиссиях. Участники 
встречи потребовали сделать ДЭГ про-
зрачным, чтобы наблюдатели смогли ви-
деть, как голосуют электронно. 

Представители Левого Фронта заяви-
ли о том, что честные выборы президен-
та в марте 2024 года будут способствовать 
реальному сплочению народа в трудный 
для нашей страны момент. При этом воз-
можные фальсификации итогов голосо-
вания разочаруют патриотически настро-
енных граждан и будут работать на руку 
нашим противникам. По итогам встречи 
жители столицы передали свои требова-
ния в Мосгоризбирком. Они настаивают 
на встрече с руководством МГИК и ЦИК 
РФ, чтобы обсудить способы обеспече-
ния честных и прозрачных выборов пре-
зидента, а также предотвращения фаль-
сификаций. Представители левых сил 
призвали граждан активно записываться 
в агитаторы и наблюдатели, готовиться к 
защите своих голосов на президентских 
выборах, при этом во время голосования 
не пользоваться ДЭГ, а лично приходить 
на избирательные участки в последний 
день выборов. 

«…Тема номер один на сегодняшний 
день: впереди президентские выборы, 
не за горами в Москве выборы в город-
ской парламент. Остаются всё так же не-
решенными колоссальные проблемы на-
шего избирательного законодательства. 
Мы сегодня заявили о том, что, с одной 
стороны, власть призывает народ к па-
триотизму, сплочению, консолидации. 
Да, мы живем в трудный момент. Да, дей-
ствительно, большой вызов перед стра-
ной, давление идет извне, это объектив-
но. Но в такой обстановке именно чест-
ные конкурентные выборы – это путь к 
сплочению и реальный патриотизм, и ни-
как не наоборот. Потому что если будут 
честные выборы, то люди почувствуют, 
что их мнение слышат, что от их голоса 
что-то зависит, что они действительно 
хозяева в своей стране. А если опять мы 
получим ДЭГ, многодневку… Что ощу-
тят люди? Они ощутят еще большее от-
чуждение от власти, от государства. Еще 
большее разобщение произойдет. Да, оно 
где-то будет скрыто, кто-то сегодня боит-
ся открыто выступать. Но это будет разъ-
едать страну», – рассказал Сергей Удаль-
цов, лидер Левого Фронта. – Без честных 
выборов не будет нормальной власти, не 
будет нормальной жизни в стране. Вот об 
этом сегодня шла речь. Мы иллюзий не 
питаем, там в этих избиркомах сидят, ко-
нечно, исполнители чужой воли, но об-
щество должно знать, и я считаю, что и 
КПРФ, и всем надо сегодня чаще прово-
дить такие встречи. Особенно в преддве-
рии президентских выборов». 

Клип в газете

Видеоклип смотрите на нашем сайте sovross.ru

Александр РЕДЬКО, доктор медицинских наук 

ВРАЧ – ГЛАВНЫЙ  
ПОМОЩНИК ПРИРОДЫ

�Так� говорят� мудрые� люди.� Но� сколь�
достойно� это� ценится� в� нашем� обще-
стве?�

Все чаще в России начинают высказы-
ваться за приравнивание врача к обслу-
живающему персоналу, а элитным специ-
алистам «разрешают» перейти в платную 
медицину. Представление о деятельно-
сти медицинского работника в массах, 
мягко говоря, приблизительное, а требо-
вания к ним завышенные. 

Похоже, что «оптимизация» по Голико-
вой своей цели достигла. Престижной про-
фессией скоро будет считаться только ви-
це-премьерство по социальным вопросам. 

Меня часто спрашивают: а что там осо-
бенного в вашей медицинской работе? 
Разрезал, зашил – и в кассу за получкой. 
Поясню вкратце. Я прослужил верой и 
правдой 37 лет в неотложной хирургии. 
Как складывались эти годы у специали-
ста, стремящегося овладеть всеми навы-
ками и умениями в своей специальности, 
с тем, чтобы в итоге получить высшую ка-
тегорию, защитить докторскую диссерта-
цию и овладеть всеми оперативными по-
собиями, известными на тот период раз-
вития медицины? 

Отработал дежурные сутки, но ты не 
уходишь домой, а начинаешь перевязки 
своих курируемых больных (а их 25 на 
каждого ординатора), оперируешь подго-
товленных плановых и участвуешь в об-
ходах, консилиумах, конференциях и ко-
миссиях. 

Поэтому рабочий день не 10–12 часов, 
как считают некоторые, а ты не выхо-
дишь из больницы по 32– 38 часов, а то 
и больше. И после этого у тебя нет отгу-

лов, принятых на других производствах. 
Твои больные тебя ждут каждый день. 
Но ты еще должен читать, тебе нужно 
время для развития. 

Ты обязан совершенствоваться, а вече-
рами ты еще и учишься, потому что каж-
дые 3–5 лет ты обязан пройти усовершен-
ствование, без которого ты будешь от-
странен от работы. 

Но этих вечеров нет, потому что, дежу-
ря сутками, ты проводишь огромное ко-
личество времени в клинике, где ни при-
сесть и ни отдохнуть. 

Из года в год накапливается выгорание. 
Да и приход в профессию выглядит до-

вольно садистски и не укладывается в 
обычную логику. 

Студент-медик получает 2000 руб., ор-
динатор (2 года) – 10 000 руб. и аспирант 
(3 года) –10 000 руб. Итого к 30 годам, ког-
да выучился на хирурга, он может начать 
получать 40 000–60 000 руб., работая на 
две ставки. 

А он уже перегорел и семьи завести не 
смог, поскольку был несостоятелен. 

Или сидел на иждивении у родителей, 
что тоже не способствует личностному 
росту. Таким образом, мы имеем не до-
стойный труд, позволяющий кормить се-
мью, строить жилище и полноценно от-
дыхать, а просто служение обществу с 
максимальным износом молодого орга-
низма и его нервной системы. 

Неотложные хирурги в среднем живут 
47 лет, дальше идут сталевары – 48, потом 
шахтеры – 49. Но они получают больше в 
разы, а образованы в разы меньше. Когда 
говорят, что мы пошли в медицину не за 
деньгами, – это верно. Тогда нужно про-
должить – а зачем? 

За признанием, за благодарным взглядом 
спасенного пациента, оценившего твой 
подвиг, за оценку государством твоего тру-
да и за создание тебе условий для развития, 
которое этому государству необходимо по-
зарез. Это мы сегодня получаем? 

Нет и еще раз нет. 
Больные забывают наши имена, выйдя 

за пределы лечебного учреждения. Госу-
дарство забыло, что должно нас освобо-
дить от платы за коммуналку и проезд, 
обеспечить жильем и бесплатным санкур-
лечением, выдать всем квартиры и свер-
хурочную работу оплачивать в двойном 
размере. 

Думаете, выдумываю? Да нет, всё это 
у меня было при советской власти. Я вы-
шел на работу хирургом в больницу ско-
рой медицинской помощи Барнаула и год 
снимал квартиру. А оплачивала мне ее 
больница. Через год я получил квартиру 
в новом доме. Обеды в больничной столо-
вой были бесплатными. Проездной тоже. 

Санкурлечение – ежегодно, обуче-
ние бесплатно полгода в Новокузнецком 
 ГИДУВе с сохранением средней зарпла-
ты и бесплатным проживанием в обще-
житии. Переехал в Ленинград – опять по-
лучил квартиру в центре (понятно, что ту 
оставил государству – продавать не имел 
права). Нас уважали, хоть и платили не 
очень много. 

Сегодня врач и больной – почти враги. 
И подзуживает нас государство, а вернее, 
его властная составляющая. Я вижу, что 
к врачу у нас относятся как к поставщи-
ку парикмахерских услуг. Люмпенизи-
ровав врача и учителя, общество просто 
вымрет. 

Ван Гог в письме к брату Теодру как-
то сформулировал такую мысль: «Беда 
человека, если он недостоин хлеба, кото-
рый он ест, но беда всего общества, если 
оно не может оплатить человеку хлеб, ко-
торого он достоин». 

Будьте здоровы! 

Сергей ВАРЗИН, военврач, полковник медслужбы 
�«Большинство� студен-
тов-медиков�сутками�ра-
ботают� в� медицинских�
учреждениях� и� не� могут�
полноценно�учиться…»�

Нужны ли России квали-
фицированные врачи? 

Сергей� ВАРЗИН: По по-
следней информации, их не-
хватка в стране составляет не 
менее 28 тысяч. Следователь-
но, ответ очевидный – нужны. 
При этом что делает государ-
ство? Закрывается институт 
интернатуры, а в России – это 
год подготовки выпускника 
медицинского вуза по одной 
из избранных им специально-
стей, сокращается набор на 
бюджетные места в ордина-
туру, при этом увеличивает-
ся число внебюджетных мест 
в нее же. Стипендия у студен-
тов-медиков в Санкт-Петер-
бурге государством опреде-
лена в объеме около 2 тысяч 
рублей в месяц. Такая же си-
туация у студентов-политех-
ников, экономистов, финан-
систов и так далее. Не каждый 
отважится жить на такой «до-
ход» в течение 5–6 лет. 

Как же студенты уму-
дряются прожить на такие 
 деньги? 

Сергей� ВАРЗИН: Согласно 
анкетному опросу, проведен-
ному между студентами-ме-
диками Петербурга, пример-
но половина из них получает 
финансирование от родителей 
или родственников. Осталь-
ные работают. 48% студентов 
имеют постоянное место ра-
боты. 

Из сказанного делаем вы-
воды. Вероятно, те студенты, 
которые обладают хороши-
ми способностями и могли бы 
поступить в медицинский или 
иной вуз, но не имеют долж-
ного материального обеспече-
ния, не будут в него поступать. 
Страна лишается в будущем 
талантливых врачей и иных 
специалистов. Низкая стипен-
дия является своеобразным 
фильтром для талантливой, но 
бедной молодежи. Получить 
высшее образование смогут 
в основном дети обеспечен-
ных родителей, либо волевые 
упорные молодые люди из 

бедных слоев населения, кото-
рых не так уж и много. 

Что вы думаете о размере 
студенческой стипендии? 

Сергей� ВАРЗИН: Сегод-
ня студент в Санкт-Петербур-
ге получает стипендию, кото-
рая в восемь раз меньше про-
житочного минимума, и чтобы 
выжить, ему приходится рабо-
тать. Есть студенты, которые 
получают повышенную сти-
пендию – около 5 тысяч руб-
лей, но таких немного. Но она 
опять-таки существенно мень-
ше прожиточного минимума. 

В этой связи уместен вопрос: 
а является ли стипендией ми-
зерная выплата 2000 рублей в 
месяц?! И что это за выплата? 
Насмешка, издевка?! Целью 
стипендии является стимули-
рование лиц, проходящих обу-
чение по конкретному профес-
сиональному направлению. 
По этой причине успеваемость 
обучающегося должна напря-
мую влиять на размер полу-
чаемых выплат. Но так ли это 
происходит на практике? Сти-
пендия – это то, на что можно 
жить и учиться, не отвлекаясь 
на другие заботы! 

…А во время вашей учебы 
какая у вас была стипендия? 

Сергей� ВАРЗИН: В Совет-
ском Союзе стипендия студен-
тов составляла около 36–40 ру-
блей в месяц. Это была насто-
ящая стипендия, и ее хватало 
на проживание в общежитии 
и на качественное питание в 
течение месяца. Я получил 
образование в Военно-меди-
цинской академии, в которой 
мы получали военную форму, 
первые четыре года были на 
котловом довольствии (то есть 
нас три раза в день кормили в 
курсантской столовой), сти-
пендия в этот период росла 
от первого курса до четверто-
го от 7,15 до 8,30, 15,30 рублей; 
на пятом-шестом курсах – 87 
рублей на руки. 

При том что месячная зар-
плата обычных тружеников 

составляла в среднем 80–130 
рублей, у выпускников воен-
ных училищ – лейтенантов – 
220–260 рублей, у преподава-
телей вузов, доцентов – около 
300 рублей, у профессоров – 
около 500 рублей. 

По моим приблизительным 
расчетам, советский рубль со-
ответствует сегодняшним 800–
1000 рублям. Следовательно, 
сейчас студенты должны по-
лучать по аналогии с нашим 
славным прошлым 29–36 ты-
сяч рублей. Но они не получа-
ют даже прожиточный мини-
мум для трудоспособного на-
селения – 16 452 рубля! 

Большинство студентов ме-
дицинских вузов (примерно 
75%) работают в медицинских 
учреждениях – медсестрой, 
медбратом – это 7–8 суточных 
дежурств в месяц. А в больни-
це не отдохнешь, там тебе не-
когда спать, всё время везут 
больных, если это скорая по-
мощь. Работая в больнице сут-
ки через трое, студент пропу-
скает учебные занятия. Когда 
же он приходит на занятия, 
если он приходит, он спит, а 
если не спит, то плохо сообра-
жает, заторможен, у него хуже 
работает память. 

Наглядно это видно на эк-
заменах. Качество ответов 
стало существенно хуже, чем 
было раньше. У части студен-
тов можно выявить признаки 
преждевременного професси-
онального выгорания! 

Удивительно то, что эту 
важную проблему не подни-
мают ректоры вузов, которые 
являются «отцами» своих сту-
дентов, и они должны забо-
титься об их благополучии. 

По вашему мнению, чем 
это грозит? 

Сергей� ВАРЗИН: Страш-
но представить, что ожида-
ет страну, если на рабочие 
места завтра придут недоуч-
ки врачи, инженеры, безгра-
мотные учителя, преподава-
тели, судьи, следователи, ад-
вокаты, офицеры и солдаты 
и так далее. Хотя подобное 

наблюдается уже и сегод-
ня. Как анекдот могу приве-
сти пример. Сдал документы 
для конкурса на должность, 
одним из них был список 
моих научных трудов. Одна 
из работ была опубликова-
на в сборнике, посвященном 
съезду КПСС. Так вот спи-
сок этот мне вернули с прось-
бой раскрыть аббревиатуру 
«КПСС». А это – незнание 
истории своей  страны. 

Сотрудники аналитических 
служб должны готовить руко-
водству страны прогноз раз-
вития государства на ближай-
шие годы. И вот буквально на 
днях в СМИ прошли сообще-
ния о формировании дефици-
та специалистов в 2 миллиона 
человек к 2030 году, это где-
то уже близко! Следователь-
но, прогнозы существуют, но 
их не принимают во внима-
ние… или даже не читают… 
По чему? 

Опять же, есть варианты: 
низкая квалификация, неспо-
собность мыслить, создавать 
концепции, видеть причин-
но-следственные связи, ха-
латность… на столь высоких 
должностях… 

Российская трудовая обще-
ственность, которая считает 
Россию своим родным домом, 
а себя – неотъемлемой частью 
своего народа, рассматрива-
ет вопрос образования моло-
дежи как фактор выживания 
нашего государства в ближай-
шем и отдаленном будущем, и 
не иначе. 

Таким образом, для эконо-
мического поддержания сту-
денчества, создания условий 
для его качественной подго-
товки необходимо обеспе-
чить гарантированное фи-
нансирование всех студентов 
независимо от их успеваемо-
сти. Надо считать это финан-
сирование вложением капи-
тала в развитие человеческо-
го потенциала, являющегося 
основой и резервом государ-
ства.

 
ИА Красная Весна 

СТРАНА ЛИШАЕТСЯ 
ТАЛАНТЛИВЫХ МЕДИКОВ

Украина атаковала 
Россию дронами

Их сбили на подлете к Москве и еще в нескольких регионах
Вчера вооруженные силы 

Украины атаковали сразу не-
сколько российских регио-
нов. Пять беспилотных лета-
тельных аппаратов (БПЛА) 
были уничтожены в небе 
над тремя областями, один 
из них был сбит на подле-
те к Москве. Как рассказал 
мэр столицы Сергей Собя-
нин, беспилотник самолетно-
го типа сбили в Одинцовском 
городском округе. В Минобо-
роны атаки назвали террори-
стическими.

По данным Минобороны, 
первый из них был уничто-
жен около 9.20 по московско-
му времени. Губернатор Брян-
ской области Александр Бо-
гомаз сообщил, что БПЛА 
относился к категории беспи-
лотников самолетного типа. 
Он подчеркнул, что при унич-
тожении дрона никто не по-
страдал, разрушений также не 
последовало. Еще один укра-
инский беспилотник был сбит 
менее чем через час. Аппарат 
также уничтожен противовоз-
душной обороной (ПВО). В 
10.20 в небе над регионом сби-
ли третий БПЛА.

Калужская область нахо-
дится в удалении от украин-
ской границы. Над ней так-
же сбили БПЛА самолетного 
типа. Беспилотник был унич-
тожен дежурными средства-
ми ПВО. Калужский губер-
натор Владислав Шапша под-
твердил падение дрона в Ко-
зельском районе области. По 
предварительным данным, 
которые привел глава регио-
на, пострадавших и разруше-
ний нет.

Об уничтожении пятого за 
день беспилотника в небе над 
Россией сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин. Он подчер-
кнул, что при падении облом-
ков в Одинцовском городском 
округе никто не пострадал, 
разрушений также не после-
довало. По информации Ми-
нобороны, БПЛА был сбит 
в 12.35 по московскому вре-
мени. Он, как и предыдущие 
дроны, был поражен системой 
ПВО.

Исходя из данных о ме-

стах уничтожения беспилот-
ников, можно предположить, 
что они следовали от границ 
Брянской области по направ-
лению к Москве. Сообщения 
об уничтожении БПЛА рань-
ше всего поступили из грани-
чащей с Украиной Брянской 
области, затем из Калужской 
области, потом – из Подмо-
сковья.

Днем ранее Миноборо-
ны РФ сообщило о том, что 
были сбиты и перехвачены 33 
БПЛА. Атаке подверглись Ро-
стовская, Волгоградская и Ли-
пецкая области.

Атака на Липецкую область 
стала первой с начала СВО. 
По словам губернатора Иго-
ря Артамонова, ПВО удалось 
сбить один беспилотник, раз-
рушений на территории обла-
сти нет.

Губернатор Ростовской об-
ласти Василий Голубев рас-
сказал, что основной удар 
пришелся по городам Мо-
розовску и Каменску. Как 
утверждает губернатор, жертв 
в результате атаки нет, «боль-
шую часть» беспилотников 
удалось сбить.

Два человека пострадали 
при обстреле курского села. 
Снаряд попал в один из до-
мов села Олешня Суджанско-
го района. Ранения получили 
находившиеся внутри мужчи-
на и женщина. Об этом сооб-
щил губернатор Роман Старо-
войт. Пострадавшие попали в 
больницу. Старовойт пообе-
щал помочь им восстановить 
дом.

В Белгородской области под 
обстрел попал поселок Крас-
ное. Пострадал мужчина, 
ехавший в «Газели». Он ока-
зался в больнице с осколоч-
ными ранениями рук и ног. 
Под обстрел попала и местная 
ферма. На ней погибли 12 ко-
ров.

Губернатор Липецкой об-
ласти Игорь Артамонов сооб-
щил об одном сбитом беспи-
лотнике самолетного типа. 
Никто из людей не пострадал. 
«Это первый случай, когда 
вражеские беспилотники пы-
тались атаковать наш регион. 

Я прошу всех сохранять спо-
койствие. Такие случаи неод-
нократно происходили в со-
седних регионах», – написал 
глава региона.

Помимо Липецкой области, 
они атаковали Волгоградскую 
и Ростовскую. В последней 
целью мог стать военный аэ-
родром.

В городе Мариуполе, рас-
пложенном в Донецкой обла-
сти, в результате прилета дро-
на возник пожар за торговым 
центром «Порт сити», мест-
ные каналы сообщают, что 
там находится бетонный за-
вод. В соцсетях появилось ви-
део, как к месту пожара стяги-
ваются скорые. В чатах мест-
ные жители писали, что про-
снулись от громкого взрыва, 
также над городом было вид-
но зарево пожара. Взрыв про-
изошел примерно в 23:30. 
Украинская сторона выпусти-
ла три дальнобойные ракеты, 
пишет «Mash на Донбассе» со 
ссылкой на СЦКК ДНР. По 
данным канала, пострадав-
ших среди мирного населения 
нет.

В результате обстрела ВСУ 
загорелась нефтебаза на ав-
тозаправке в Буденновском 
районе Донецка, сообщает 
ТАСС. Агентство опублико-
вало кадры сильного пожара. 
Был ранен мужчина 1961 года 
рождения, пишет «Типичный 
Донецк». Несмотря на ране-
ние коллеги, сотрудники АЗС 
утром 16 декабря вышли на 
смену. По их словам, работать 
заправка пока не сможет. Как 
рассказала одна из работниц 
заправки, первое попадание в 
бочку с топливом произошло 
около 20:30. Второй обстрел 
случился около полуночи, в 
результате в операторской 
сильно посекло ноги осколка-
ми сотруднику АЗС, одну ногу 
пришлось ампутировать, вто-
рая под вопросом. Еще один 
человек получил контузию.

Также ночной обстрел по-
вредил здание школы №11 
в Калининском районе До-
нецка.

Новый 
грузовик из 

Новосибирска
Первая модель сойдет 

с конвейера в 2027 году
В Новосибирске начи-

нается строительство со-
вершенно нового автоза-
вода. Стоимость проекта 
оценена в 20 млрд рублей. 
Соответствующий проект 
одобрен на заседании ин-
вестиционного совета ре-
гиона. «На сегодняшний 
день сложилась высокая 
потребность в коммерче-
ском грузовом транспорте 
отечественного производ-
ства. Цель проекта – со-
здание на территории Но-
восибирской области за-
вода, который выпускает 
широкую линейку грузово-
го автотранспорта до 2 до 
15 тонн. <…>. Инвестиции 
будут происходить до 2030 
года», – сказал Констан-
тин Подшивалов директор 
компании «Тренд», которая 
и будет выпускать грузови-
ки. Он добавил, что первую 
модель автомобиля – пя-
титонный грузовик – пла-
нируется выпустить в 2027 
году. Строительство заво-
да начнется на участке пло-
щадью 17 га, где есть тех-
ническая возможность про-
ведения всех необходимых 
инженерных коммуника-
ций. Завод будет строиться 
в два этапа. На первом эта-
пе планируется сборка из 
отечественных и зарубеж-
ных комплектующих. Пред-
полагается создание цехов 
по производству рам, кабин 
и сборочный цех. На вто-
ром этапе производствен-
ная линейка будет расши-
рена, на территории заво-
да появятся новые цеха для 
производства собственных 
комплектующих. При вы-
ходе на проектные мощно-
сти на заводе будут рабо-
тать более 2 тыс. человек. 
Бюджетная эффективность 
проекта оценивается в по-
рядка 4 млрд рублей нало-
гов – с 2027 по 2031 год. 
Компания получила разре-
шение на выпуск серии ав-
томобилей более 500 ма-
шин в год.
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Э
ТОбыла светлая голова, в
которой одна за другой
расцветали идеи. Это был

человек, всеми фибрами души
стремившийся к созиданию но-
вого, продвижению ботаниче-
ской и селекционной науки. Как
и множество крупных ученых, он
был со странностями, которые,
как говорят, подошли бы скорее
необразованному крестьянину,
чем академику со всесоюзным
именем (утверждали, что он
«снимал порчу» у деревенской
знахарки или на научных конфе-
ренциях призывал пойти по ки-
тайскому варианту и истребить
всех воробьев, которые якобы
портят посевы). Но мы знаем его
прежде как руководителя про-
ектов всесоюзного масштаба.

Именно этот человек первым
возглавил ВДНХ (открывшуюся
под названием ВСХВ – Всесоюз-
ной сельскохозяйственной вы-
ставки 76 лет тому назад). Имен-
но он стал у руля грандиозной
работы: сначала открыл и воз-
главил Главный ботанический
сад в Москве, а потом координи-
ровал создание сети ботаниче-
ских садов по всему Союзу. Все
это он, Николай Цицин, уроже-
нец нашего города, сделавший
здесь же первые шаги в селек-
ционной работе.

Теплое время года, по понят-
ным причинам, лучший период
для работы ученого, занимающе-
гося селекцией, генетикой, бота-
никой, и самые значительные
свершения Николая Васильеви-

ча приходятся именно на весну–
лето: 14 апреля (победная весна
1945-го!) считается днем основа-
ния Ботанического сада в Моск-
ве, а 2 августа 1939 года – день от-
крытия ВСХВ.

Будущий академик родился 18
декабря 1898 года в Саратове в
бедной семье. После смерти от-
ца мать отдала Николая в приют.
Работать он стал уже подростком
– посыльным, телеграфистом,
фасовщиком на фабрике. В
Гражданскую встал на сторону
красных, воевал, в частности уча-
ствовал в обороне Царицына. С
окончанием боевых действий
Николай Цицин вернулся в Са-
ратов, занял здесь должность за-
ведующего культотделом и стал
членом губкома связи (уже тогда
проявились организаторские
способности). Имея только на-
чальное образование, решил
продолжить обучение – сначала
на рабфаке, а потом на агроно-
мическом факультете Саратов-
ского института сельского хозяй-
ства и мелиорации. В 1927-м мо-
лодой агроном трудоустроился
на Саратовскую сельскохозяй-
ственную опытную станцию
(впоследствии НИИ Юго-Восто-
ка). Здесь и произошли встречи
с людьми, изменившими его
жизнь, в том числе с биологами-
селекционерами Георгием Мей-
стером и будущим академиком
Петром Константиновым.

Судьба Цицина была решена:
он окончательно решает занять-

ся научной селекцией, а к ней
чуть позже добавится и обще-
ственно-организационная дея-
тельность по реализации мас-
штабных исследовательских про-
ектов.

Еще одна встреча, оказавшая
огромное воздействие на Цици-
на, – встреча с Иваном Мичури-
ным. Николай Васильевич побы-
вал в саду Мичурина, еще буду-
чи студентом, и тот сказал:
«Скрестить пшеницу с пшени-
цей всякий может. Вот если бы
найти для нее более сильного
производителя, тогда другое де-
ло...»

Задача получить неприхотли-
вые сорта пшеницы, способные
накормить страну, тогда, в конце
20-х годов XX века, стояли как

никогда остро. Еще свеж был в
памяти страшный голод в По-
волжье, неумолимо приближа-
лась коллективизация и новый
голод – начала 1930-х. И тогда
Цицин, вдохновленный словами
Мичурина, решил скрестить
пшеницу... с пыреем. Это было
смелое решение: попытки в пря-
мом смысле смешивать зерна с
плевелами, скрещивать символ
продовольственной безопасно-
сти страны со злостным сорня-

ком могли, прошу прощения, за-
просто приравнять к вредитель-
ству, а уж с «вредителями» раз-
говор тогда был короткий. Но
Цицин рискнул и выиграл: начав
работу по получению пырейно-
пшеничных гибридов в Сарато-
ве, в 1932-м он переехал в Омск,
где возглавил профильную лабо-
раторию (позже она станет Си-
бирским НИИ зернового хозяй-
ства).

...Сейчас время от времени в
адрес Цицина звучат упреки:
дескать, он жил в «сельскохозяй-
ственную эпоху» печально из-
вестного Трофима Лысенко и от-
части солидаризировался с его
взглядами. Возможно, часть этих
упреков и справедлива, и Нико-
лай Васильевич в своей деятель-

ности предпочитал не оппони-
ровать Лысенко и действительно
использовал определенный ад-
минресурс. А как иначе, рабо-
тать было нужно. Впрочем, еще
до Великой Отечественной вой-
ны Цицин все-таки поссорился с
Лысенко, и тот велел запахать
экспериментальные поля Цици-
на.

Считается, что главной целью,
которую поставил перед собой
Цицин, было создание многолет-

ней пшеницы. На этом проекте
он выдвинулся, на этом направ-
лении работы попался на глаза
высшему руководству страны.
Аграрные эксперты растолковы-
вают: если бы благородная пше-
ница и зловредный пырей соеди-
нились в «золотой» пропорции,
это была бы сельскохозяйствен-
ная революция. Первый полно-
ценный гибрид Цицин получил
уже после войны, однако в сле-
дующих поколениях то брали
верх гены пырея, и зерно было
слишком мелким, а урожай не-
рентабельным, то возобладали
гены пшеницы – но тогда культу-
ра болела.

А «золотую середину» для соз-
дания выносливого и живучего,
как пырей, и питательного и уро-

жайного, как пшеница, злака
ищут и поныне.

В 1938 году Николай Цицин
был назначен директором строя-
щейся Всесоюзной сельскохо-
зяйственной выставки в Москве.
В этом году столица отметила 83-
летие со дня открытия этого
грандиозного выставочного про-
екта. В России осталось, в прин-
ципе, незамеченным, хотя основ-
ным виновником торжества был
человек, в корне изменивший

технологии в полеводстве.
2 августа 1939 года на откры-

тие ВСХВ в Москве пришли
свыше 10 тыс. человек, приехали
маршал Ворошилов, Молотов и
Микоян. Старожилы выставки
до сих пор вспоминают, мол, хо-
рошо, что не было Сталина и
вождь не стал свидетелем не-
большого конфуза, когда Нико-
лай Васильевич потянул за трос,

чтобы поднять флаг выставки, но
что-то заклинило и флаг так и не
взвился ввысь.

Впрочем, ВСХВ и с заклинив-
шим флагом имела огромный ус-
пех: в первый же год (в 1939-м
она работала лишь два с полови-
ной месяца) ее посетили 3,5 млн
человек. На следующий год –
пять месяцев работы, и 4,5 млн
москвичей и гостей столицы по-
знакомились с новейшими до-
стижениями сельского хозяй-
ства, в числе которых были и на-
работки Цицина. В 1941-м вы-
ставка должна была перейти в
формат постоянной работы, но
была закрыта через месяц после
открытия экспозиции. Началась
Великая Отечественная война... 

А академик Цицин, вице-пре-
зидент ВАСХНИЛ, уехал в 
Алма-Ату, где продолжил на-
пряженную работу над вопро-
сами переделки природы расте-
ний и в 1943-м получил Сталин-
скую премию: «Буду еще внед-
рять в практику совхозов и кол-
хозов созданные нами новые
многолетние и однолетние виды
сорта гибридной пшеницы. В
целях усиления мощи Красной
армии деньги по присужденной
мне премии, 100 тыс. рублей,
прошу передать в особый фонд
главного командования», – пи-
сал он тому, чьим именем была
названа присужденная Нико-
лаю Цицину премия.

Еще не кончилась война, не
отгремели победные залпы в

Берлине, а Цицин оказывается
во главе нового проекта – Глав-
ного ботанического сада. Как
свидетельствуют современники,
Цицин очень пристально отно-
сился к реализации этой мас-
штабной инициативы, корректи-
ровал проектную документацию,
разрабатывал планировку сада,
старался как можно благодарнее
для природы вписать новый объ-

ект в уникальную заповедную
дубраву, в особый живописный
ландшафт этого места. Мне до-
водилось не раз посещать Глав-
ный ботанический сад, ныне но-
сящий имя Н.В. Цицина, место
действительно поразительное,
кто не был – благоволите побы-
вать!

Интересный факт: основу
оранжереи ботанического сада
составили растения из личного
зимнего сада рейхсмаршала Ге-
ринга, вывезенные из Потсдама.
Причем перевезли не только
флору – демонтировали и снова
собрали по месту в новом саду
всю конструкцию.

Как известно, Николай Ва-
сильевич оставался бессменным
руководителем и выставки, и
ботанического сада столицы до
самой своей смерти. Точно так
же он не прекращал громадную
научно-исследовательскую ра-
боту, даже коротенькое описа-
ние которой не поместится в
этом материале. Находясь на
ведущих постах в отечествен-
ной науке, он всегда был в цент-
ре внимания общественности.
Говорили про него много, охот-
но и по-разному: кто-то расска-
зывал о том, как он посылал ор-
хидеи Екатерине Фурцевой, а
Юрию Гагарину – кактусы, ко-
торые первый космонавт, как
известно, коллекционировал
всю свою жизнь.

Антон КРАСНОВ

ПОЛЮБИЛ ПЫРЕЙ ПШЕНИЦУ?

В декабре 1935 года в Кремле собрали «Совещание передовиков уро-
жайности по зерну, трактористов и машинистов молотилок с руководите-
лями партии и правительства». На встречу пришел Сталин. Выступали не
только передовики сельского хозяйства, но и ученые, в том числеЦицин,
Вавилов, Прянишников, Лискун и другие.

Первым среди ученых натрибуну вышел агроном из Сибири Николай Ва-
сильевич Цицин, о котором уже в течение многих месяцев писали газеты.
Цицин объявил, что он берется скрестить пырей с пшеницей и стоит на по-
роге большого достижения: получения многолетней пшеницы, которая к то-
му же будет устойчива к грибным болезням. Обещания Цицина были рево-
люционными для того времени. В эти годы он плотно работал над созда-
нием многолетней пшеницы с великимноватором– ВасилиемРобертови-
чемВильямсом. Вместе они доказывали, что при использовании их техно-
логии будет нарастать почвенное плодородие. 

Сталину очень понравилась речь Цицина. Он, как сообщалось в газетах,
«…подозвал Цицина и просил показать ему семена, о которых шла речь.
Посмотрев семена, он сказал: «Экспериментируйте смелее, не бойтесь
ошибок, мы Вас поддержим». 

На днях исполнилось 125 лет со дня рождения Ни-
колая Васильевича Цицина, чье имя известно россия-
нам, скорее, по Государственному ботаническому са-
ду. Именно его имя, имя советскогоботаника, гене-
тикаи селекционера, носит известная всему миру
столичная достопримечательность. Академик Цицин,
без преувеличения, личность легендарная. 

Академик АН СССР (1939г.), ВАСХНИЛ (1938г.; в
1938–1948 гг. – вице-президент). Дважды Герой Со-
циалистического Труда (1968г., 1978 г.); лауреат Ле-
нинской (1978г.) и Сталинской премии второй степе-
ни (1943г.). В годы Гражданской войны был военным
комиссаром. В 1931–1937 гг.– заведующий органи-
зованной им лабораторией пшенично-пырейных гиб-
ридов, в 1938–1948 гг.– председатель Государствен-
ной комиссии по сортоиспытанию сельскохозяй-
ственных культур при Министерстве сельского хозяй-
ства СССР, вице-президент Всесоюзного общества
генетиков и селекционеров им. Н.И. Вавилова, в
1940–1957 гг. – заведующий лабораторией отдален-
ной гибридизации АН СССР, с 1945 г. – директор
Главного ботанического сада АН СССР.Председатель
правления Совета ботанических садов АН СССР. По-
четный член ряда академий социалистических стран
(Академия наук Румынии – 1945 г.; президент (1958–
1970 гг.) и вице-президент (с 1970г.) Советско-ин-
дийского общества дружбы и культурных связей, член
Советского комитета защиты мира.Первого звания
Героя Социалистического Труда удостоен 17 декабря
1968 г.с формулировкой «за выдающиеся заслуги в
развитии биологической и сельскохозяйственной
наук и в связи с 70-летием со дня рождения».

Член ВКП(б) с 1938 г. Делегат XX съезда КПСС. Депу-
тат Верховного Совета СССР 1-го, 3-го и 4-го созывов.ПОЛЮБИЛ ПЫРЕЙ ПШЕНИЦУ?

Как агроном из Саратова стал первым директором ВДНХ
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16 декабря 2023 года в пе-
редаче «Вечер с Владими-
ром Соловьевым» на канале
«Россия» из уст кремлевско-
го пропагандиста М. Си-
моньян прозвучало обвине-
ние Ленина в непатриотиз-
ме. Симоньян заявила, что
Ленин не имеет ничего об-
щего с патриотизмом, пуб-
лично раскритиковала ле-
нинскую идею единства со-
циализма и патриотизма и
вместе с поддержавшим ее
ведущим В. Соловьевым об-
рушилась с критикой на за-
щищавшего Ленина предста-
вителя КПРФ Ю. Афонина.

Как известно, патриотизм
есть любовь к Отечеству и
своему народу, которая про-
является в конкретных делах.
Ленин отдал все свои силы
на то, чтобы изменить к луч-
шему положение простых
людей Российской империи
– в большинстве нищих, не-
грамотных, забитых, чья
жизнь ничем не напоминала
лубочные картинки всеобще-
го счастья, рисуемого ны-
нешними либеральными пат-
риотами.

Для тех из них, кто, как Си-
моньян, выступает с обвине-
ниями Ленина в непатрио-
тизме, приведу следующие
широко известные факты.

После Великой Октябрьской
революции, как и в настоя-
щий момент времени, про-
тив России выступил весь ми-
ровой капитал. Кроме много-
численных сил внутренней
контрреволюции, которые,
как сейчас на Украине, обиль-
но снабжались западным сна-
ряжением, оружием и бое-
припасами, на территорию
страны вступили войска ин-
тервентов численностью свы-
ше 1 млн человек. Как извест-
но, народ под руководством
Ленина всех их разгромил,
проявив величайший патрио-
тизм, – факт, который не мо-
жет оспорить самый ангажи-
рованный антикоммунистиче-
ский либерал.

Но почему белогвардей-
ский путь развития страны
был отвергнут, несмотря на
всю помощь тогдашнего «кол-
лективного Запада»? Потому,
что он нес простым людям то,
против чего произошло ок-
тябрьское восстание, –
власть помещиков и буржуа-
зии, которая означала преж-
нее беспросветное прозяба-
ние народа. Именно совет-
ская власть, Советское госу-
дарство добились огромного
успеха в улучшении жизни
трудящихся – и именно в этом
улучшении жизни трудящихся

масс истинная суть ленинско-
го патриотизма.

Ленина восхитил пример
арзамасского крестьянина,
который в 1920 году выступил
против заключения концессий
с иностранным капиталом:
«Мы, крестьяне, готовы еще
три года голодать, холодать,
нести повинности, только
Россию-матушку на концес-
сии не продавайте» [Ленин
ПСС. Т. 42. С. 118]. Где по-
добные заявления нынешних
либеральных патриотов, кото-
рые до сих пор ищут зарубеж-
ного инвестора?

А за что советские люди
сражались в Великой Отече-
ственной войне? Неужели за
некий абстрактный «русский
мир», параметры которого
до сих так и сформулирова-
ны либеральными патриота-
ми? – Нет, они сражались за
свою советскую Родину, ко-
торая по-настоящему забо-
тилась о своем народе, кор-
мя, леча и обучая его, обес-
печивая всех граждан жиль-
ем и работой, невзирая на их
этническое происхождение.

Именно такой истинно про-
летарский интернационализм
сохранился в Донбассе, где
все многонациональное насе-
ление региона поднялось на
противостояние прозапад-

ным бандеровцам. Мы знаем,
с чьим именем связано его
возникновение в нашей стра-
не, это имя – Ленин.

С учетом вышеизложенного
заявление М. Симоньян о «ле-
нинском непатриотизме» на-
поминает содержание кры-
ловской басни «Слон и мось-
ка». Конечно, Симоньян гово-
рит несусветную глупость, ко-
торая не может повредить ве-
личию ленинской личности,
заключенной в гигантском
масштабе его реализованных
дел. Но если не одергивать
врунов вовремя, их вранье на
какое-то время может вытес-
нить правду из общественно-
го сознания – в результате че-
го мы можем получить вторую
Украину у себя дома.

А.В. МЕДВЕДЕВ,
доктор исторических наук,

профессор
ИМОМИ ННГУ 

им. Н.И. Лобачевского

г. Нижний Новогород

На вечере вранья
М. Симоньян обвиняет основателя Советского государства В.И. Ленина в «непатриотизме»

Л. ИВАШОВ и В. ЧИКИН

ПОДВИГ ВО ИМЯ СОЮЗА НАРОДОВ
Ж. ШВЫДКАЯ

ПОЧЕМУ У БОЛЬШЕВИКОВ 
ПОЛУЧИЛОСЬ...

Б. ОСАДИН

РОССИЯ ЖИВА СВОИМ 
СОВЕТСКИМ ПРОШЛЫМ

В. КАТАСОНОВ

«ГОСПОДА ТАШКЕНТЦЫ»

Как агроном из Саратова 
стал первым директором ВДНХ
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Советская власть утвердилась на
большей части бывшей Российской им-
перии с конца октября 1917-го по фев-
раль 1918 года. В крупных промышлен-
ных центрах власть переходила в руки
Советов без каких-либо серьезных
столкновений. Ленин назвал «триум-
фальным шествием советской власти».
Почему рабочие и крестьяне поддержа-
ли советскую власть?

Самое главное потому, что Великая
Октябрьская Социалистическая револю-
ция разрубила противоречия предыду-
щей системы.

Во-первых, конфликт интересов меж-
ду царской олигархией и капиталиста-
ми/помещиками был снят свержением
тех и других.

Второе. Была остановлена Первая ми-
ровая война. В разгар большевистской
революции открылся II Всероссийский
съезд Советов. Перед ним стояли важ-
нейшие революционные задачи: выве-
сти Россию из войны и окончательно ре-
шить аграрный вопрос. На открытии
съезда В.И. Ленин предложил принять
Декрет о мире. В данном документе де-
легаты второго Всероссийского съезда
советов обратились к руководителям
Антанты и Четверного союза с предло-
жением подписать честный и открытый
мирный договор без скрытых условий и
тайных переговоров. Декрет был подпи-
сан 26 октября 1917 года.

Третье. Вопрос о земле. Большинство
населения страны составляли кресть-
яне, поэтому для удержания власти
большевикам необходимо было зару-
читься их поддержкой. Декрет о земле
был составлен на основе аграрной про-
граммы партии эсеров и крестьянских
наказов и предполагал отмену частной
собственности на землю, запрет на куп-
лю-продажу земли, запрет наемного
труда в деревне и уравнительное земле-
пользование с периодическими переде-
лами земли.

Четвертое. Серьезные изменения про-
изошли и в национальных отношениях.
Самодержавие угнетало малые народы,
именно поэтому еще в середине XIX ве-
ка французский писатель и путеше-
ственник назвал царскую Россию
«тюрьмой народов». Это сравнение в
дальнейшем использовал Ленин. 2 но-
ября 1917 года Декларацией прав наро-
дов России национальные окраины по-
лучили право на самоопределение. Дек-
ларация предусматривала образование
национальных самостоятельных госу-
дарств на территории бывшей империи,
отмену привилегий по национальному
признаку и предоставление народам
России права на преимущественное раз-
витие национальных культур.

Пятое. Коренным образом изменилась
социальная система России. В ноябре
1917 года были ликвидированы сосло-
вия и гражданские чины, отменялись
дворянские титулы. Для всех граждан
новой республики устанавливалось од-
но наименование – гражданин.

Шестое. Декретом от 20 января 1918

года церковь была отделена от госу-
дарства, а школа – от церкви. Подчерки-
вая разрыв со старой Россией, больше-
вики осуществили переход на григори-
анский календарь.

Седьмое. Для организации власти от-
дельным декретом II Всероссийского
съезда Советов 7–9 ноября 1917 года
было создано первое советское прави-
тельство – Совет народных комиссаров
(СНК).

Возглавил правительство вождь пар-
тии – В.И. Ленин, важнейшими фигура-
ми стали: А.И. Рыков – народный ко-
миссар по внутренним делам; А.В. Лу-
начарский – народный комиссар просве-
щения; И.И. Скворцов-Степанов – на-
родный комиссар финансов; Л.Д. Троц-
кий – народный комиссар иностранных
дел; И.В. Сталин – народный комиссар
по делам национальностей.

Был избран высший распорядитель-
ный, законодательный и контролирую-
щий орган власти – Всероссийский
центральный исполнительный комитет
(ВЦИК), действовавший в период меж-
ду Всероссийскими съездами Советов.
Помимо большевиков, ВЦИК включал
левых эсеров и нескольких представи-
телей других политических партий.
Первым руководителем ВЦИК был Л.Б.
Каменев.

3 января 1918 года большевики при-
няли и опубликовали Декларацию прав
трудящегося и эксплуатируемого наро-
да, объявившую Россию Республикой
Советов. Это был документ, закрепляв-
ший результаты Октябрьской револю-
ции. Провозглашалась высшая власть
Советов.

Новая система власти (СНК и ВЦИК)
была закреплена сначала в «Декларации
прав», принятой III Съездом Советов (10
января 1918 года), а затем – в первой
Конституции РСФСР, принятой на V
съезде Советов – 10 июля 1918 года
Конституция официально лишила поли-
тических прав буржуазию, помещиков,
служителей церкви.

И, наконец, самое главное – был ре-
шен продовольственный вопрос. Прав-
да, не сразу…

Как большевики решили 
продовольственную 

проблему?
Не большевики довели страну до голо-

да, но именно большевикам предстояло
эту проблему решить и решить в крат-
чайшие сроки.

«Запасов хлеба на Северном Кавказе
много, но перерыв дороги не дает воз-
можности отправить их на север, до вос-
становления пути доставка хлеба немыс-
лима. В Самарскую и Саратовскую гу-
бернии послана экспедиция, но в бли-
жайшие дни не удается помочь Вам хле-
бом. Продержитесь как-нибудь, через не-
делю будет лучше…» – писал Иосиф Ста-
лин из Царицына Ленину.

Кроме транспортных проблем боль-
шим препятствием в обеспечении моло-
дой советской республики продоволь-

ствием стало антибольшевистское белое
движение, которое как раз действовало в
регионах, обеспечивающих страну хле-
бом и продовольствием. В Петрограде и
Москве хлеб не рос, но там работало ог-
ромное количество людей, которых нуж-
но было кормить.

В августе удалось завезти в Петроград
всего 40 вагонов при минимально требуе-
мых ежемесячных 500. За 11 месяцев
1919 года цены на хлеб в столице вырос-
ли в 16 раз. При средней заработной пла-
те 450 рублей в январе 1919 года в Пензе
пуд муки продавался за 75 рублей, в Ря-
занской губернии уже за 300 рублей, в
Нижнем Новгороде – за 400 рублей, а в
Петрограде отдавать приходилось боль-
ше 1000 рублей.

Гражданская война, начавшаяся в Рос-
сии в 1918 году, послужила толчком к
введению политики военного коммуниз-
ма, а продразверстка стала способом ее
реализации. 11 января 1919 года СНК
РСФСР принял декрет о введении прод-
разверстки. Она представляла собой си-
стему заготовок сельскохозяйственных
продуктов, заключавшуюся в обязатель-
ной сдаче государству крестьянами из-
лишков продуктов по твердым закупоч-
ным ценам. Отказаться крестьянин не
мог. В отличие от буржуазного прави-
тельства Николая II, которое не смогло
обеспечить исполнение продразверстки в
1916 году, большевики это сделали. Не
все было гладко.

На бумаге большевистская продраз-
верстка должна была проводиться мягче,
чем имперская: изъятию подлежали лишь
излишки сельскохозяйственных продук-
тов. На деле все оказалось иначе. Чтобы
избежать недостачи, большевики сфор-
мировали специальные продотряды из
вооруженных людей, которые нередко
изымали у крестьян весь урожай. Там, где
не получалось добровольно, достигалось
кровью.

Продразверстка привела в деревне к го-
лоду еще большему, чем в городе. По ме-
ре того, как РККА осуществляла все но-
вые завоевания, продразверстка распро-
странялась на все новые территории. Та-
кая политика привела к серьезным по-
следствиям не только для обираемой де-
ревни, но и для самой советской власти.

Тем не менее, при помощи агитации и
силы большевикам удалось выполнить
поставленную задачу – прокормить ар-
мию и рабочих – главную опору своей
власти.

Разрубив главные противоречия пре-
дыдущей системы, большевики смогли
дать рабочим и крестьянам то, что не за-
хотело/не смогло дать самодержавие и
буржуазное капиталистическое прави-
тельство. Опираясь на рабочих и кресть-
ян, большевики смогли удержать власть,
победить в Гражданской войне, заново
собрать расползающуюся страну и осно-
вать СССР – единственное в мире соци-
альное государство, самое справедливое
государство в истории человечества.

Ленинград
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В 1995 годуя работал заместителем
главного редактора журнала Президиу-
ма РАН «Энергия:экономика, техника,
экология». Главным редактором журна-
ла был академик Ю.Н. Руденко. Но
Юрий Николаевич появлялся в редакции
раз в месяц (на заседаниях редколлегии,
обсуждавшей содержание очередного
номеражурнала). Я же в течениера-
бочего дня обычно находился в редак-
ции, располагавшейся в здании Инсти-
тута высоких температур РАН. Так что
на телефонные звонки в редакцию при-
ходилось отвечать мне.

И однажды в редакции раздалсязво-
нок академика Ю.Б. Харитона, позво-
нившего в Москву из Сарова. Юлия Бо-
рисовича возмутила статья, только что
появившаясяв журнале и посвященная
Лаврентию Берии. Я к этой статье отно-
шения не имел (в редакции былиещедва
заместителя главного, работавших по со-
вместительству) и на возмущение Хари-
тона отреагировал достаточно легко-
мысленно:

– Да ныне о Берии и его амурных по-
хождениях ктотолько не пишет!

На что тут же получилответ, который
до сих порпомню дословно:

– По бабам с Берией я не ходил. Но как
организатор советского атомного про-
екта Лаврентийбыл безупречен. Пока он
не появился в Сарове, здесь творилсята-
кой бардак, окотором мне и вспоминать
не хочется. (Да простит читательакаде-
микунеакадемическую лексику.)

Лишь много позже я понял, что имен-
но в середине1990-х, то есть в первые
годы после исчезновения СССР, создате-
ли советского СЯО (стратегического
ядерного оружия), бывшие долгие годы
«совершенносекретными», то есть не
избалованныеобщественным внимани-
ем,осознали конечность своего земного
бытия и решились на издание тойсамой
монографии, что названа выше. И авто-

ры шестиглавогосборника (глава 1«О
создании первой советской атомной бом-
бы», глава 2«Кыштым», глава 3«На Се-
мипалатинском полигоне», глава 4
«Ядерный полигон в Арктике», глава 5
«Атомный подводный флот страны»,
глава 6«Общественные организации ве-
теранов атомной отрасли и подразделе-
ния особого риска в развитии». Всего 73
статьии45 печатных листов), как и по-
томки этих авторов, и прочиечитатели,
должны бытьблагодарны доктору исто-
рических наук А.А. Дьяченко, собрав-
шему воспоминания подлинных творцов
советского СЯО под одной обложкой.

Вживых подлинных авторов больше
нет(многолетний руководитель ядерного
центра Арзамас-16, ставшего ВНИИ экс-
периментальной физики, то есть академик
Харитон, ушел из жизни в 1996 году).

Но до сих пор не проходит мода по-
пиаритьсянаделахподлинных.

11 января 2023 года(объявленного в
России Годом педагога и наставника) ди-
ректор СВР РФ Сергей Нарышкин в
Москве на Большой Бронной открыл па-
мятную доску, посвященную супругам
Коэн, укравшим будто бы и подарившим
Советскому Союзу «секрет» атомной
бомбы.Не обошлось и без трогательной
речи г-на Нарышкина, с которой и сей-
час можно ознакомиться в интернете.

Но еслибы«педагог и наставник»На-
рышкин прочел вышеназванную моно-
графию, он бы знал, чтоу названной бом-
бы был не один, а множествосекретов. В
системе СЯО один, даже самый гениаль-
ный руководитель, специалист или раз-
ведчик, при всех его стараниях, не смог бы
осуществить задуманного. И только еди-
ная, целеустремленнаяи сплоченная су-
персистема (стратегическая группиров-
ка сил и средств) могла решить слож-
нейшиезадачипо созданию ядерного щи-
та Родины. В достижении стратегиче-
ской цели всеучастники советского
атомного проекта были лишь рядовыми
общей системы(эти словаможно про-
честь на с. 74монографии). И никто не
претендовал ни на избранность, ни на зна-

менитость.Не до того было.

Накануне 
Великой Отечественной

На с. 32 монографии находим статью
Харитона с характерным заголовком
«Ядерное оружие СССР: пришло из
Америки или создано самостоятельно?»
Вот ееначало.

Бывшие сотрудники советской раз-
ведки, чью опасную работу мы высоко
ценим и уважаем, в своих выступлениях
утверждают, что по первым образцам
атомной и водородной бомб наши рези-
денты получили документацию, по ко-
торой якобы можнобыло сразуделать
бомбы. Что касается схемы атомной
бомбы, разведчики формальноправы.
Но относительно водородной бомбы –
совершенно неправы. Немного подроб-
нее об атомной бомбе.

Задолго до получения какой-либо ин-
формации от наших разведчиков со-
трудниками Института химической
физики (ИХФ)Я. Зельдовичем и автором
этой статьи в 1939 и 1940 годахбыл
проведен ряд расчетовпо разветвленной
цепной реакции деления урана в реакто-
ре как регулируемой (управляемой) си-
стеме. В качестве замедлителей ней-
тронов уже тогда авторами предлага-
лось использовать тяжелую воду и угле-
род. В те же предвоенные годы Г. Фле-
ровым и Л. Русиновымэксперименталь-
но были получены важные результаты
по определению ключевого параметра
цепной реакции – числа вторичных ней-
тронов, возникающих при делении ядер
урана нейтронами.В ряду фундамен-
тальных достижений того периодабы-
ло и открытие Г. Флеровым и К. Петр-
жаком самопроизвольного, без облуче-
ния нейтронами, деления урана. Кро-
метого, Зельдовичем и мной были вы-
яснены условия возникновения ядерно-
го взрыва… (выделено мной. – Б.О.)

Сотрудник руководимой И.В. Курча-
товым Лаборатории ядерной физики
ЛФТИ Г. Флеров, уже находясь в армии,
обратился в 1942 годук Сталину. Но об-
становка на фронте была уж очень тя-
желой (с середины июля 1942 годадо
начала февраля 1943-гопродолжалась
Сталинградская битва. – Б.О.), и пото-
му трудно было ожидатьположитель-
ной реакции на предложения, казавшие-
ся тогда фантастическими.

Та«фантастика» 
изменила мир

Уже в сентябре 1943-го(года Сталин-
градской победы) принимается первое
государственное решение о проектных,
строительных и исследовательских ра-
ботах по урановой проблеме. Из различ-
ных отраслей в новую (атомную) от-
расль срочно передаются заводы, КБ и
НИИ.После 9 мая 1945 года,дня Побе-
ды в Великой Отечественной, этот про-
цесс, казалось бы, можно было и не то-
ропить. Но в августе 1945-годвумя атом-

Россия жива своим 
советским прошлым

БорисОСАДИН,профессор,лауреат премии
«Слово к народу»газеты «Советская Россия»(2002)

Автор обращается к страницам моногра-
фии «Опаленные в борьбе при создании
ядерного щита Родины»под общей редак-
цией академика РАН В.Н. МИХАЙЛОВА,
Москва, 2008.
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В.Ч. Леонид Григорьевич, здрав-
ствуйте. Спасибо, что вы приняли мое
приглашение поговорить об очередной
годовщине со дня рождения Иосифа
Виссарионовича Сталина. О его 145-
летии. Признаюсь, вдохновила меня на
эту встречу, присланная вами песня
«Выпьем за Родину, выпьем за Стали-
на...». Но это лишь эмоциональный по-
вод. Суть ее в том, что с каждым годом
нарастает упоминание имени Сталина
в медийном и историческом простран-
стве. Даже восстановление памятников
ему началось в нашей стране, хотя
властные структуры и их представите-
ли боятся даже упоминать это имя.
Предлагаю на эту тему поговорить се-
годня.

Л.И. Спасибо, Валентин Васильевич, я
искренне рад встрече с вами и нашими
читателями. Действительно, интерес к
Иосифу Виссарионовичу как к гениаль-
ной личности, к результатам его деятель-
ности и методам их достижения про-
является огромный. Причем не только в
России, но и ближнем и дальнем зару-
бежье. 

Человечество зашло в тупик своего раз-
вития, и РФ не исключение. С одной сто-
роны, власть имущие видят, но, кажется,
не понимают до конца трагичности ны-
нешней ситуации, и не могут четко опре-
делить. С другой – боятся обратиться к
учению и практике сталинизма. Имя Ста-
лина вызывает у них неприятие. Предла-
гаемые проекты Давосского форума, дру-
гих «проектантов» катастрофичны для
всего человечества. И остро встает во-
прос о необходимости возвращения ста-
линской модели социализма для спасения
человечества и выживаемости России и
всей мировой системы государств. Ибо
главный фронт мирового сообщества –
это не украинский и не палестинский, а
глобальный: система государств, мощно
атакуемая транснациональными и миро-
выми корпорациями. Даже США уже как
государство поглощается такими негосу-
дарственными субъектами, как ТНК
BlackRock в союзе с Федеральной ре-
зервной системы США и с пятью тысяча-
ми других корпораций. Вариант сталин-

ского СССР, безусловно наиболее разум-
ный и спасительный проект. Для всего че-
ловечества.

В.Ч. Трудно не согласиться с вами,
Леонид Григорьевич. Но все же давай-
те вернемся и покажем, чем был ста-
линский СССР для человечества. Про-
сто напомним нашим читателям – ве-
теранам, а молодым, таковых много у
нашей газеты, расскажем кратко о
сущности СССР и личности Сталина.

Л.И. А нам поверят молодые? Ведь им
так запудрили мозги официальные теле-
каналы и всякие солженицыны, сванидзе
и прочие «знатоки» Сталина. Я предла-
гаю почитать и послушать главных оппо-
нентов с «демократического» Запада. Что
говорили о Сталине и об СССР президент
США Ф. Рузвельт, премьер Великобрита-
нии У. Черчилль, президент Франции Ш.
де Голль легко можно найти в интернете.
Послушаем людей более конкретного
уровня. В 2021 году издательство «Кон-
цептуал» выпустило в свет книгу «Посол
к Сталину» бывшего посла США в СССР
(1936–1938 гг.) Джозефа Дэйвиса, друга
президента Ф. Рузвельта. Президент Ф.
Рузвельт написал о ней: «Это книга-явле-
ние, она на все времена», а в 1943 году в
Голливуде сняли добротный фильм
«Миссия в Москву», общий тираж книги
достиг почти миллиона экземпляров. 

Я ввиду краткости нашей беседы при-
веду лишь отдельные отрывки из нее,
предварительно замечу, что это един-
ственный посол западных стран, награж-
денный орденом Ленина. Что он докла-
дывал своему президенту и Государст-
венному департаменту о Сталине и на-
шей стране в секретных донесениях? Нет,
он не был коммунистом или социалистом,
он был богатым американцем, прокуро-
ром, известным адвокатом, в общем –
представителем американской элиты.

Итак, слово послу США в СССР. «Бе-
седа и совещание с мистером Сталиным
и премьером Молотовым в Кремле 5 июня
1938 г. (с. 248). «Когда я был в кабинете
премьера Молотова в Кремле, едва я сел,
в комнату вошел Сталин, один. Вышел
вперед и очень сердечно приветствовал
меня, и он, Молотов и я провели в беседе

2 часа 15 минут. …Мы вступили в дру-
жескую и интересную беседу. Сталин
очень интересовался президентом Руз-
вельтом и задавал о нем много вопросов.
Он также отозвался с большим восторгом
о Вашей вашингтонской речи (Это из до-
клада Госсекретарю США. – Л.И.). …За-
тем я сказал, что лично осмотрел типич-
ные заводы практически всех отраслей
тяжелой промышленности Советского
Союза, а также гидротехнические соору-
жения страны. Эти выдающиеся дости-
жения, которые были задуманы и осу-
ществлены в короткий период десяти лет,
вызвали у меня большое восхищение.
…Говорят, история запомнит Сталина как
человека, ответственного за эти достиже-
ния, и он будет записан как более вели-
кий строитель, чем Петр Великий…Я
был польщен встречей с человеком, кото-
рый строил для практической пользы
простых людей. На это Сталин возразил,
заявив, что это не его заслуга. План был
задуман и разработан Лениным, который
проектировал первоначальный проект
плотины ДнепроГЭС. Десятилетний план
также не был его (Сталина. – Л.И.) рабо-
той. «Он создан благодаря труду трех ты-
сяч способных людей. И превыше всего,
что это был русский народ, который до-
бился всего этого. …Он произвел на меня
впечатление человека искренне скромно-
го» (с. 257). «...Он производит впечатле-
ние сильного, уравновешенного и мудро-
го ума. Его карие глаза чрезвычайно доб-
ры и нежны. Ребенку понравилось бы си-
деть у него на коленях, а собака бы ла-
стилась к нему» (с. 259). «Это был на-
стоящий интеллектуальный праздник, ко-
торым мы все, казалось, наслаждались,
Все это время мы порой шутили и смея-
лись. У него озорной юмор, с хитрецой.
У него совершенно великий склад ума.
Его ум остер, проницателен, и, превыше
всего, мудр. …Если вы способны пред-
ставить себе личность, прямо противопо-
ложную тому, что мог бы вообразить са-
мый яростный антисталинист в мире, то-
гда вы можете представить себе этого че-
ловека». Далее посол делает заключение:
«Прежде всего это правительство имеет
добрые чувства к Соединенным Штатам.
Кроме того, русский народ испытывает
добрые и дружеские чувства к американ-
скому народу».

Посол Дэйвис правдиво пишет и об
улучшении жизни советского народа, не-
виданной в мире динамике развития эко-
номики СССР, интересны и искренни его
наблюдения за процессами против «вра-
гов народа». Кстати, как бывший проку-
рор и адвокат, он подчеркивает, что в
Штатах так бы не возились с обвиняемы-
ми, тем более когда факты собраны убе-
дительные и виновные признали их. При-
вожу его слова: «Эти и другие факты, что
я наблюдал, побуждают к мысли, что в
показаниях, конечно, могли присутство-
вать чрезмерные приукрашивания, но че-
рез материалы, устанавливающие нали-
чие политического заговора с целью свер-

ПОДВИГ ВО ИМЯ
СОЮЗА НАРОДОВ

Беседа главного редактора «Советской России»
В.В. ЧИКИНА с генерал-полковником в отставке,
доктором исторических наук Л.Г. ИВАШОВЫМ
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«Велентьев же вдруг из-
влек целую глыбу и поднес
ее изумленной публике.
Проект его был озаглавлен
так: «О предоставлении
коллежскому советнику
Порфирию Менандрову Ве-
лентьеву в товариществе с
вильманстрандским перво-
статейным купцом Васили-
ем Вонифатьевым Порото-
уховым в беспошлинную
двадцатилетнюю эксплуата-
цию всех принадлежащих
казне лесов для непремен-
ного оных, в течение два-
дцати лет, истребления»...
Перед величием этой кон-
цессии все сомнения отно-
сительно финансовых спо-
собностей Порфирия не-
медленно рассеялись. Все
те, которые дотоле смотре-
ли на Велентьева как на ис-
полненную финансового
бреда голову, должны были
умолкнуть. Столоначальни-
ки и начальники отделений,
встречаясь на Подьяческой,
в восторге поздравляли друг
друга с обретением истин-
ного финансового человека
минуты. Директоры депар-
таментов задумывались; но
в этой задумчивости прогля-
дывал не скептицизм, а опа-
сение, сумеют ли они встать
на высоту положения, соз-
данного Велентьевым».

Неожиданно столичные
города Российской империи
наполнились «гениями» типа
Порфирия Велентьева: «Лю-
ди, которым дотоле присваи-
вались презрительные на-
именования «соломенных го-
лов», «гороховых шутов»,
«проходимцев» и даже «под-
лецов», вдруг оказались ге-
ниями, перед грандиозно-
стию соображений которых
слепли глаза у всех не посвя-
щенных в тайны жульниче-
ства».

Как нам тут не вспомнить
«гениальных» финансистов и
реформаторов недавнего
прошлого, которые запуска-
ли в Российской Федерации
еще более грандиозные про-
екты, чем Порфирий Ве-
лентьев. Таких «гениев» на-
шего времени, как Егор Гай-
дар и Анатолий Чубайс.

У них было много про-
ектов: по либерализации
цен, по ликвидации госу-
дарственной монополии
внешней торговли, по отме-
не ограничений на трансгра-
ничное движение капитала,
по сворачиванию директив-

ного планирования и т.п. Но
самое главное их «достиже-
ние» – приватизация госу-
дарственных предприятий,
почти полное уничтожение
госсектора экономики.

Во времена возвышения
Порфирия Велентьева (60-е
годы позапрошлого столе-
тия) в экономике Российской
империи происходили, как
мы читаем в книге Михаила
Евграфовича, следующие со-
бытия: «Промышленная и
акционерная горячка, после
всеобщего затишья, вдруг
очутилась на самом зените.
Проекты сыпались за про-
ектами; акционерные компа-
нии нарождались одна за
другою, как грибы в мочли-
вое время».

Впрочем, события 1860-х
годов были лишь фоном, на
котором Салтыковым-Щед-
риным читателю была пред-
ставлена подробнейшая
биография Порфирия Ве-
лентьева – с самых ранних
лет, когда его еще звали
«Порфиша». Пересказать
все просто невозможно. Но
кое-что из биографии Пор-
фиши очень поучительно и
весьма актуально для сего-
дняшнего дня. Порфишу
(когда тому шел 14-й год)
родители не без трудов
устроили на учебу в одно из
аристократических образо-
вательных учреждений. На
учебе Порфиша звезд с неба
не хватал. Прямо скажем:
учился через пень колоду. И
вдруг с переходом в стар-
ший класс точно проснулся.
Читаем: «Совершилось не-
что чудесное, но чудо было
вполне достойно той науки,
которая его произвела. Нау-
ка эта называлась «полити-
ческой экономией» и препо-
давалась воспитанникам за-
ведения как венец тех зна-
ний, с которыми они долж-
ны были явиться в свет.
После первых же лекций
Порфиша вдруг почувство-
вал себя свежим и бод-
рым...»

Порфиша не просто стал
отличником по политиче-
ской экономии. Он еще всех
стал удивлять своим особым
чувствованием тонкостей
этой новой, мало еще из-
вестной старшему поколе-
нию науки. Читаем: «Сам
директор был изумлен, ко-
гда однажды при нем Пор-
фиша, бойко и без запинки,
в каких-нибудь четверть ча-

са, объяснил краткие прави-
ла к познанию биржевой иг-
ры. – Ну, Велентьев, не ожи-
дал! – сказал он. – Судя по
началу, я думал, что ты так
и вырастешь дураком, а ты
вон как развернулся!»

И далее кратко раскрыва-
ется тайна этой науки, назы-
ваемой «политическая эко-
номия»: «В заведении, о ко-
тором идет речь, преподава-
лась политическая эконо-
мия коротенькая. Законы,
управляющие миром про-
мышленности и труда, изла-
гались в виде отдельных раз-
бросанных групп, из кото-
рых каждая, в свою очередь,
представлялась уму в форме
детской игры, эластич-
ностью своей напоминаю-
щей песню: «коли любишь
— прикажи, а не любишь –
откажи». Вот, милостивые
государи, «спрос»; вот –
«предложение»; вот – «кре-
дит» и т.д. Той подкладки,
сквозь которую слышался
бы трепет действительной,
конкретной жизни, с ее ли-
кованиями и воплями, с ее
сытостью и голодом, с ее из-
любленными и обойденны-
ми – не было и в помине. От-
куда явились и утвердились
в жизни все эти хитроспле-
тения, которым присваива-
лось название законов? пра-
вильно ли присвоено это на-
звание или неправильно?
насколько они могут удовле-
творять требованиям спра-
ведливости, присущей при-
роде человека? – все это
оставалось без разъяснения.
Наука – пустой пузырь с на-
клеенными на нем бессмыс-
ленными этикетками; жизнь
– арена, в которой регулято-
ром человеческих действий
является даже не борьба, а
просто изворотливость, на-
дувательство и бездельниче-
ство».

Если более подробно раз-
бирать то, что преподавали
Порфише на уроках полит-
экономии, то это учение анг-
личанина Адама Смита. О
том, что этот англичанин
стал отцом-основателем эко-
номической науки, стали го-
ворить еще в конце XVIII ве-
ка. И очень скоро политэко-
номия Адама Смита завладе-
ла умами российской аристо-
кратии. Этой «премудрости»
стали учить дворянскую мо-
лодежь в первой половине
XIX века почти во всех уни-
верситетах и привилегиро-

ванных лицеях. В этом году
отмечали 300-летие со дня
рождения Адама Смита, и
почти все вспоминали анг-
личанина как «гения». Не-
давно в «Столетии» была
опубликована моя статья под
названием «Основополож-
ник религии капитализма. К
300-летию со дня рождения
Адама Смита» В ней я как
раз показал тлетворное влия-
ние идей Адама Смита на ду-
ховно-нравственную и ин-
теллектуальную атмосферу в
России. Фактически под ви-
дом «науки» в Россию про-
никла идеология, которую я
назвал «религией капитализ-
ма». Она сыграла немалую
роль в подготовке тех ре-
форм, которые происходили
в России во времена царст-
вования Александра II и ко-
торые поставили нашу стра-
ну на рельсы капитализма, а
через полвека подвели к ре-
волюции 1917 года.

И вот Салтыков-Щедрин в
сатирической форме показал
всю суть этой псевдонауки и
ее разлагающее влияние на
молодежь, которая, подобно
Порфише Велентьеву, стала
достаточно быстро продви-
гаться по службе и занимать
ключевые посты во властных
структурах.

Завершается очерк и вся
книга следующим: «Один
Менандр Семенович [отец
Порфиши] с прежним недо-
верием относился к сыну...
выслушивая его рассказы о
самоновейших способах на-
копления богатств... Очевид-
но, он уже подозревал в Пор-
фише реформатора, который
придет, старый храм разру-
шит, нового не возведет и,
насоривши, исчезнет, чтоб
дать место другому реформа-
тору, который также придет,
насорит и уйдет...» Можно
лишь добавить, что за три с
лишним десятилетия суще-
ствования Российской Феде-
рации перед нашими глазами
уже прошло достаточно мно-
го таких «Порфиш-реформа-
торов». И многие из них про-
шли обучение по тем же
учебникам экономики, по ко-
торым учился Порфиша Сал-
тыкова-Щедрина. Современ-
ные Порфиши оказались ус-
пешными лишь в деле разру-
шения старого храма. Ново-
го храма они не создали и
создавать не собираются. А
вот сору после себя остав-
ляют предостаточно.
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ными бомбами США уничтожают япон-
ские города Хиросиму и Нагасаки, и в
СССР все, от мала до велика, понимают,
что следующими мишенями атомных
бомбардировок могут стать советские
города.

Постановлением ГКО (Государствен-
ного комитета обороны, созданного в на-
чале Великой Отечественной) от 20 ав-
густа 1945 года, подписанном И.В. Ста-
линым, образуются руководящие органы
атомной промышленности:Специ-
альный комитет (СК) при ГКО (предсе-
датель – Л.П. Берия)иТехнический со-
вет при СК(председатель – Б.Л. Ванни-
ков). В1946 годупод руководством И.В.
Курчатова в Москве был построен пер-
вый в Европе ядерный реактор. А вапре-
ле 1947 годаСовет Министров СССР из-
дает постановление о строительстве в
районе Семипалатинска ядерного поли-
гона.Ну а всесоветскиеинтеллектуалы
были поставлены под начало Курчатова,
обладавшего редким даром организато-
ра интеллектуалов.

Через два года – 29 августа 1949-гов
4 часа утра по московскому времени –
был осуществлен взрыв первой совет-
ской атомной бомбы мощностью 22 ки-
лотонныв тротиловом эквиваленте.

В августе 1953 годавпервые в мире
в СССР была испытана водородная бом-
ба (Сталин не дожил до того испытания
лишьполгода). В1954-мв Обнинске за-
работала первая советская АЭС.

И мир стал ядерным.Физики «ушли»
из«просторного» атома с характерным
размером 10 в минус восьмой степени

сантиметров (1 ангстрем) и сосредо-
точились на атомном ядре(состоящим из
протонов и нейтронов, удерживаемых
вместе мощными ядерными силами) с
характерным размеромвсто тысячраз
меньше ангстрема. Люди получили но-
вый источник энергии, а надчеловече-
ствомв целомнавис беспощадный
«ядерный гриб».

Статья, написанная 
внучкой разведчика

Нет ничего дурного в том, что нынеш-
ний директор СВР РФ вспомнил о су-
пругах Коэн. Ноему следовалобызнать
и другихразведчиков. Например, немец-
когоантифашистаКлаусаФукса, с кото-
рым в США работал советский развед-
чик Л.Р. Квасников. Статьявнучки со-
ветского разведчика также вошлав ли-
стаемыйсборник.

В марте 1943 годаКвасников с семьей
прибыл в Нью-Йорк, чтобы наладить
связи с учеными-атомщиками, работав-
шими в Лос-Аламосе и Чикаго. Внучка
пишет: это мы теперь свободно говорим
о Фуксе, но лишь потому, что онв свое
времякак разведчикбыл «провален». Од-
нако успел передать моему деду данные
о конструкции атомной бомбы.

Далее внучкаописывает и конструк-
цию. Нейтронный инициатор пред-
ставлял собой полоний-бериллиевуюси-
стему радиусом 10 мм. Общее количе-
ство полония составляло 50 кюри. Деля-
щимся материалом бомбы являлась
дельта-фаза плутония с удельным весом
15,8 грамма на кубический сантиметр.

Внешний диаметр плутониевого шара
составлял 80–90 мм. Плутониевое ядро
находилось внутри полого шара из ме-
таллического урана с внешним диамет-
ром230 мм. Наружная граница урана
была покрыта слоем бора. Металличе-
ский уран размещался внутри алюми-
ниевой оболочки, представлявшей собой
полый шар с наружным диаметром 460
мм. За слоем алюминия располагался
слойвзрывчатого вещества с фокуси-
рующей линзовой системой из 32 блоков
специальной формы. Общая масса
взрывчатого вещества составляла око-
ло двух тонн.

Ничего хитрого. Нодалее внучка
вспоминает слова деда: такуюкон-
струкцию я бы и сам смонтировал, но
много важнеедля нас было тогда полу-
чить данные по наработке плутония.

Небольшой плутониевый шар в цент-
ре атомной бомбы вовсе не случаен –
именно плутоний обладает наименьшей
массой, при которой начинается само-
произвольная цепная реакция. Но втом-
тои заключалась проблема, которую не
могли решить никакие разведчики. По-
скольку на Земле плутония нет.

«Маяк»

Город Озёрск(ранее Челябинск-65,
ещераньше Челябинск-40, на географи-
ческих картах Кыштым) был создан на
Южном Урале в 80 километрах на север
от Челябинска. Здесь в 1945 годубыли
заложены три основных производствен-
ных объектакомбината «Маяк»: про-
мышленный атомный реактор (объект

6ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИНаш ленинский лекторий

землю. Это привело к тому, что урожая
собрали на 27% меньше. Из собранного
больше половины государство изъяло на
нужды армии.

Снабжение городов и армии мясом
было тоже катастрофическим. «Много-
миллионная армия первоначально полу-
чала паек в размере одного фунта мяса в
день на человека. Позже потребление
мяса было сокращено на четверть фун-
та... Затем были введены так называе-
мые мясопустные дни, сначала два, а по-
том четыре в неделю. Мясо стали заме-
нять рыбой... В обстановке общего ро-
ста цен, нехватки продовольствия и мя-
са, непрерывных перебоев в доставке
мяса цены на него сильно поднялись:
июльская цена 1916 года по сравнению с
ценой июня 1914-го поднялась до 190%,
а в Москве – до 215%; в четырех других
крупных городах цены на мясо за то же
время поднялись на 180–220%». Наблю-
далась острая нехватка сахара, масла и
всех основных продуктов питания.

Обеспечением продовольствием ар-
мии и крупных городов занималось
правительство. «В период продоволь-
ственного кризиса осенью 1916 года в
правящих сферах появилась мысль о
назначении продовольственного дикта-
тора, которому предполагалось пере-
дать руководство всем делом продо-
вольствия армии и тыла. 10 декабря
1916 года председатель Совета минист-
ров А.Ф. Трепов получил в Ставке про-
ект «Положения о верховном начальни-
ке по продовольственной части» с пред-
ложением царя подготовить законо-
проект для внесения в Государственную
думу. По этому положению все дело
продовольствия в тылу и на фронте
подчинялось «верховному начальнику
по продовольственной части», назна-
чаемому самим царем и ответственно-
му перед ним. На фронте его полномо-
чия были приравнены к полномочиям
командующего фронтом».

Интересы правительства, требующего
снижения цен и обеспечения армии, во-
шли в конфронтацию с помещиками и
капиталистами, которые на фоне дефи-
цита продовольствия категорически от-
казались снижать цены. У правитель-
ства и капиталистов были разные цели.
Капиталисты стремились зарабатывать.

«В случае понижения цен помещики
открыто угрожали саботажем в постав-
ках хлеба и сокращением запашек.
Председатель Государственной думы
Родзянко оказался в трудном положе-
нии. Будучи крупным помещиком, он
был заинтересован в повышении цен на
хлеб, но, с другой стороны, ему как од-
ному из вожаков либеральной оппози-
ции было неудобно открыто встать на
защиту своекорыстных интересов поме-
щиков из-за боязни нападок со стороны
либералов».

Осенью 1916 года, по свидетельству
бывшего начальника штаба Ставки В.И.
Гурко, на снабжении интендантства в
армии числилось около 10 млн человек.
Все это требовало значительного уве-

личения хлебных заготовок. А откуда
они возьмутся?

Крупные города обеспечивались про-
довольствием лишь на треть от потреб-
ности. Так, в Москву и центральные про-
мышленные районы (Московская, Влади-
мирская, Костромская, Рязанская, Яро-
славская и Калужские области) было по-
ставлено только 36% и 35% от плана про-
довольственных грузов соответственно.

На фоне дефицита продовольствия,
снабжение армии и снабжение городов
вступало в конфронтацию.

«Уполномоченный по продовольствию
давал наряды для ввоза продуктов из дру-
гих губерний, уполномоченный по заго-
товке реквизировал их, как только они
прибывали в пределы губернии. «Как
феодалы в средние века, екатеринослав-
ский, таврический и проч. уполномочен-
ные перехватывают на базарах и на же-
лезных дорогах, на складах и на мельни-
цах друг у друга хлеб, закупленный с
большими трудностями другими агента-
ми власти». 

Введенная продразверстка часто игно-
рировалась – на местах начался саботаж.
«Во многих губерниях и уездах внимание
было сосредоточено на подсчетах мест-
ных норм потребления, в результате ко-
торых оказалось, что губернии, ранее вы-
возившие «многие десятки миллионов
пудов, якобы сами нуждаются в привоз-
ном хлебе».

Царское правительство показало свою
несостоятельность и в решении продо-
вольственного вопроса, и в том, чтобы
обеспечить выполнение собственных рас-
поряжений. Николай II страной уже фак-
тически не управлял. Это вылилось в то,
что в армии и городах начались голодные
бунты. В 1916 году продовольственные
волнения приняли уже общероссийский
характер. В начале 1917-го продоволь-
ственный вопрос в Российской империи
обострился до крайности.

Пришедшее к власти после Февраль-
ской революции Временное правитель-
ство исправить ситуацию за восемь с по-
ловиной месяцев так и не смогло. Взять
хлеб у крестьянина силой правительство
было не в состоянии, так как для этого на-
до было посылать отряды солдат, которые
и так уже проявляли недовольство. Зем-
ский аппарат оказался негодным для осу-
ществления правительственной полити-
ки. К самодержавию, которое взяло под
подозрение общеземскую организацию,
он был оппозиционно настроен. И хотя
глава общеземской организации Г.Е.
Львов являлся одним из вожаков группы
буржуазии, готовящей дворцовый пере-
ворот, земство на местах было в оппози-
ции к буржуазии.

«3 февраля 1917 года московский го-
родской голова М.В. Челноков послал те-
леграмму председателю Совета минист-
ров Российской империи. Это уже была
четвертая телеграмма за два месяца, в ко-
торых Челноков просил принять «самые
решительные и немедленные меры к
обеспечению Москвы мукой».

«Создавшееся положение угрожает вы-

звать в ближайшие дни хлебный голод,
последствием чего явится острое недо-
вольство и волнения со стороны населе-
ния столицы, что тяжело отразится на
всех сторонах ее жизни, в том числе и на
работе на оборону страны. Представляя
об этом, вновь прошу Ваше Высокопре-
восходительство принять самые реши-
тельные меры к снабжению Москвы в
срочном безотлагательном порядке всеми
продовольственными продуктами, осо-
бенно же мукой».

9 февраля Челноков послал новую те-
леграмму, в которой сообщил, что «для
значительной части населения уже насту-
пил хлебный голод».

23 февраля на имя военного министра
поступила телеграмма председателя Об-
щества фабрикантов и заводчиков Мос-
ковского промышленного района Ю.П.
Гужона о том, что в четырнадцати хлебо-
пекарнях Москвы приостановлена выда-
ча хлеба для 93 тыс. рабочих. «Фабрики и
заводы приостанавливаются, рабочие
волнуются, уходят искать хлеб». Гужон
просит военного министра о присылке
вне очереди 30 вагонов муки Обществу
заводчиков и фабрикантов.

Со всех концов России стекались тре-
вожные сведения об остановке предприя-
тий и рабочих забастовках на почве не-
хватки продовольствия.

Попытка Временного правительства
регулировать цену кончилась крахом: не
государство регулировало цены, а инте-
ресы капиталистов и спекуляция банков
«регулировали» политику правительства.
Временное правительство не захотело ид-
ти против интересов помещиков, потому
что многие члены правительства пред-
ставляли оба лагеря, что привело не к ре-
шению проблемы, а к внутреннему кон-
фликту интересов.

Продовольственный кризис являлся од-
ним из важных факторов, ускоривших ре-
волюционизирование масс, вылившееся
в октябре 1917 года в большевистскую
революцию 1917-го. Конечно, было бы
односторонне и неправильно объяснять
подъем революционного движения в 1917
году, приведший к свержению буржуазии
и Временного правительства исключи-
тельно продовольственными трудностя-
ми, но нельзя и недооценивать их значе-
ния среди других причин революционно-
го взрыва рабочих масс в феврале 1917-
го. Продовольственный кризис перед
февралем 1917 года наиболее ярко отра-
жает оскудение и дезорганизацию всей
хозяйственной жизни Российской импе-
рии периода правления Николая II.

Почему большевики смогли?
После Февральской революции члены

большевистской партии вышли из под-
полья, а руководители РСДРП(б) устре-
мились в Петроград. Усмирять хаос, со-
бирать по кусочкам и восстанавливать
разрушенную Февральской революцией,
Первой мировой войной и Гражданской
войной страну, а также вычищать по-
следствия царского правления пришлось
уже большевикам.
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ренно и без промедления за-
ниматься любым делом –
юриспруденцией, финанса-
ми, образованием. Потому
что любой вид занятий дает
ему возможность красть,
брать взятки и иным образом
злоупотреблять своим слу-
жебным положением.

Видимо, «ташкентцев» в
России всегда было много.
Но им до поры до времени
не очень-то давали ход. А вот
начались «реформы» 1860-х
годов, и ветер подул в их па-
руса.

Не стану пересказывать
эту достаточно толстую
книгу. Назову лишь имена
некоторых важных «героев»
– «ташкентцев». Это Nicolas
(Коля Персианов) – сын
Ольги Сергеевны Персиано-
вой, интересной вдовы,
упорхнувшей в Париж;
Пьер Накатников; Павел
Денисыч Мангушев; Хмы-
лов (по прозвищу Палач);
Голопятов (по прозвищу
Агашка); Миша Нагорнов
(поздний сын статского со-
ветника Семена Прокофь-
евича и его супруги Анны
Михайловны); Перемолов;
Поротоухов; Порфирий Ве-
лентьев.

Остановлюсь лишь на по-
следнем из названных ге-
роев. Он является централь-
ной фигурой последнего

очерка «Параллель четвер-
тая» (примерно 60 страниц).
Мне показалась эта часть
книги наиболее интересной.
«Параллель четвертая» на-
чинается так: «Никто не мог
сказать определительно, ка-
ким образом Порфирий Ве-
лентьев сделался финанси-
стом. Правда, что еще в
1853 году, пользуясь воен-
ными обстоятельствами то-
го времени, он уже написал
проект под названием: «Де-
шевейший способ продо-
вольствия армии и флотов!!
Или Колбаса из еловых ши-
шек с примесью никуда не-
годных мясных обрезков!!»,
в котором, описывая пита-
тельность и долгосохраняе-
мость изобретенного им
продукта, требовал, чтобы
ему отвели до ста тысяч де-
сятин земли в плодородней-
шей полосе России для
устройства громадных раз-
меров колбасной фабрики,
взамен же того предлагал
снабжать армию и флот изу-
мительнейшею колбасою по
баснословно дешевым це-
нам. Но увы! тогда время
для проектов было тугое, и
хотя некоторые помощники
столоначальников того ве-
домства, в котором служил
Велентьев, соглашались, что
«хорошо бы, брат, разом
этакой кус урвать», однако в

высших сферах никто Пор-
фирия за финансиста не
признал и проектом его не
соблазнился. Напротив то-
го, ему было даже внушено,
чтобы он «несвойственны-
ми дворянскому званию вы-
мыслами впредь не зани-
мался, под опасением вы-
сылки за пределы цивилиза-
ции».

Обратим внимание, что
проект Порфирия Веленть-
ева датируется 1853 годом.
Начиналась Крымская вой-
на, царем был Николай I,
при котором все было стро-
го. Инициативы, подобные
проекту Велентьева, не при-
ветствовались, за них могли
даже наказывать.

А вот что мы читаем чуть
ниже: «Порфирий года че-
тыре прожил смирно, со-
стоя на службе в одном из
департаментов министерст-
ва финансов... Наконец на-
ступил 1857 год, который
всем открыл глаза. Это был
год, в который впервые по-
качнулось пресловутое рус-
ское единомыслие и уступи-
ло место не менее преслову-
тому русскому галдению.
Это был год, когда выпорх-
нули целые рои либералов-
пенкоснимателей и приня-
лись усиленно нюхать, чем
пахнет. Это был год, когда
не было той скорбной голо-

вы, которая не попыталась
бы хоть слегка поковырять в
недрах русской земли, доб-
родушно смешивая послед-
нюю с русской казною».

Государь Николай I в 1855
году почил в бозе, на смену
ему пришел император
Александр II, которого у
нас принято называть
«освободителем» (он в 1861
году освободил крестьян от
крепостной зависимости).
Но правильнее его назвать
«перестройщиком». С 1857
года он приступил к серьез-
ным реформам всех сторон
жизни российского обще-
ства, очень похожим на те,
которые в конце 80-х – нача-
ле 90-х годов прошлого века
(времена Горбачева – Ель-
цина) называли «перестрой-
кой». Правление Алексан-
дра II ознаменовалось бес-
прецедентными по масшта-
бу реформами, получивши-
ми в дореволюционной ли-
тературе название «великих
реформ».

И тот проект Велентьева,
который чуть не стоил на-
шему герою карьеры, не-
ожиданно в 1857 году был
принят на ура, а его инициа-
тор Порфирий стал очень и
очень уважаемым челове-
ком не только в финансовом
ведомстве, но и во всем Пе-
тербурге:
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жения текущего правительства, проходи-
ла последовательная нить правды. Судя
по записям этого процесса, мне было бы
тяжело представить какой бы то ни
было суд, в любой юрисдикции, кото-
рый совершил бы что-либо иное кроме
признания подсудимых виновными в на-
рушении закона, как установлено в об-
винительном заключении и определено
законодательством» (выделено мной. –
Л.И.)

Посол Дэйвис летом 1938 года убыл из
СССР, но оказывал помощь Советам по
урегулированию проблемы выплаты цар-
ского долга США, внимательно следил за
ситуацией в Европе, будучи послом в
Бельгии, помогал президенту США ре-
шить вопрос оказания помощи СССР
после нападения Гитлера. Продолжим его
воспоминания:

«Это было всего через три дня после
того, как Гитлер вторгся в Россию. Кто-то
из зрителей спросил: «А как же «пятая
колонна» в России? Я ответил без подго-
товки: «Ее нет, они ее расстреляли»...
«Поразительно, если вдуматься, что во
время этого последнего нацистского втор-
жения (в СССР. – Л.И.) не было сказано
ни слова о «внутренней работе» в тылу
русских войск Так называемой внутрен-
ней агрессии в России, сотрудничавшей с
германским верховным командованием,
просто не было. Марш Гитлера в Прагу в
1939 году сопровождался активной воен-
ной поддержкой организаций Генлейна в
Чехословакии. То же можно сказать и о
его вторжении в Норвегию. В советской
картине не было ни судетских Генлейнов,
ни словацких Тисо, ни бельгийских Де-
грелей, ни норвежских Квислингов.
…Никто из нас в России в 1937–1938 го-
дах не мыслил в терминах «пятой колон-
ны»... Мы видели реальную работу не-
мецких агентов с предателями в Норве-
гии, Чехословакии и Австрии, которые
предали свою страну изнутри в сотруд-
ничестве с запланированным гитлеров-
ским нападением... Советское правитель-
ство, как теперь выясняется, уже тогда
остро осознавало планы германского
высшего военно-политического командо-
вания и проводимую в России «внутрен-
нюю работу» по подготовке германского
нападения на Россию» (с. 203–204). 

«В дипломатическом корпусе, точно
так же, как среди американских журна-
листов, главенствует мнение, что власть
правительства Сталина очень крепка и
при отсутствии международной войны
останется таковой на долгое время». Вот
такие явления видит и делает выводы
американский посол.

Посол и его супруга восхищаются со-
ветской культурой и искусством, отноше-
нием и почитанием в СССР Пушкина,
улучшением быта простых людей. «Это
свидетельствует об улучшении, которое
мы наблюдаем на улицах: больше хорошо
одетых людей , больше обуви, больше
цветов, больше красивых автомобилей, и
т.д. Товары народного потребления, нако-

нец, начали появляться. Они давно задер-
жались. На самом деле мое собственное
мнение заключается в том, что весьма
примечательно, что это улучшение дей-
ствительно так скоро» (с. 262). 

Интересны данные посла о росте рож-
даемости в Союзе (с. 272): «...рождае-
мость на Украине 23 на тысячу. Этот по-
казатель для страны в целом, вероятно,
меньше, но быстро растет. В отличие от
этого, рождаемость в европейских стра-
нах выглядит следующим образом: Ита-
лия (1935 год) – 23,3; Германия (1935 год)
– 18,9; Англия (1935 год) –17,8; Франция
(1934 год) –16,1. … Об этом свидетель-
ствует энергетичность, предприимчи-
вость, эмоциональная насыщенность и
простота сравнительно молодых людей».

Далее посол Дэвис дает расклад темпов
развития промышленности, сельского хо-
зяйства, добычи полезных ископаемых и
т.д. Приведу только пару строк (с. 282):
«К 1936 году …в мировом производстве
Советский Союз занимал первое место по
производству комбайнов и свекловично-
му сахару, второе – по объему промыш-
ленного производства тракторов, грузо-
виков, железа, руды и золота... СССР за-
нимал в европейском производстве пер-
вое место по общему объему промыш-
ленного производства, станкостроению,
по производству тракторов, комбайнов,
автомашин, по производству золота, су-
перфосфатов, ...второе место по про-
изводству стали и третье место по добы-
че угля». Особое внимание уделяет стре-
мительному увеличению числа учебных
заведений и динамичному росту числа
выпускников. Это только некоторые от-
рывочные цифры и факты, изложенные в
довольно интересной и впервые опубли-
кованной в России книги американского
посла в России. Рекомендую читателям
«Советской России». Я сам познал мно-
гое, ранее мне неизвестное.

В.Ч. Спасибо, Леонид Григорьевич,
действительно довольно интересно и
познавательно. А почему же в совет-
ское время не публиковали эту работу
и не демонстрировали фильм «Миссия
посла», как вы думаете?

Л.И. После смерти в апреле 1945 года
президента США Франклина Рузвельта
началась подготовка к замышлявшейся
операции «Немыслимое» против Совет-
ского Союза. Операцию планировали
провести уже в конце лета 1945 года с
участием вооруженных сил США, Вели-
кобритании и десяти германских диви-
зий. Но, к счастью, она не случилась. Од-
нако наследие Рузвельта и Сталина стало
активно разрушаться. На книгу Джозефа
наложили запрет, фильм положили на
полку, авторов подвергли моральным ре-
прессиям, пытались даже возбудить уго-
ловное дело. Демократия. И страшная бо-
язнь сталинского гения.

В.Ч. Действительно, демократия.
Мне памятна такая фраза Иосифа
Виссарионовича: «Я думал, что демо-

кратия – это власть народа. Товарищ
Рузвельт уточнил, что демократия –
это власть американского народа.
Леонид Григорьевич, хотел бы с вами
поразмышлять о том, какое все же го-
сударство и общество, какой тип госу-
дарства, строили большевики во гла-
ве с Лениным и Сталиным. Понятно
нам с вами, что социалистическое. Но
ведь ни у Маркса с Энгельсом, ни у
Ленина нет начерченного проекта та-
кого государства, есть только общие
тезисные обозначения типа, госу-
дарство диктатуры пролетариата, го-
сударство рабочих и крестьян. Нет
четкого определения различий в по-
нятиях: коммунистическое, социали-
стическое государство. И еще: как вы
считаете – откуда у Иосифа Виссарио-
новича сформировался довольно эф-
фективный и могучий образ Союза
Советских Социалистических Респуб-
лик? По-моему, это вопрос сегодня
весьма актуальный.

Л.И. Да, вы правы, Валентин Василь-
евич, это довольно интересный и акту-
альный вопрос. Искать ответ на него
нужно не только у классиков марксиз-
ма–ленинизма, а скорее в более глубо-
кой древности – у греческих мудрецов –
философов. Начиная с Сократа древне-
греческие философы искали варианты
идеального государства и общества, где
все люди были бы счастливы. Хотя ка-
тегории «счастья» у всех авторов были
различны. Считается в определенной
научной среде, что впервые идеи социа-
лизма были изложены в работах древне-
греческого философа Платона, в диало-
гах «Государство» и «Законы». Суще-
ствует мнение, что эти идеи «оказали
колоссальное влияние на их более чем
двухтысячелетнюю историю». По Пла-
тону основное качество идеального го-
сударства – справедливость. Это IV век
до нашей эры.

Идеи социализма были распростране-
ны также в Афинах в IV веке до н.э.

Платон писал: «Никакое государство и
ни один человек никогда не может быть
счастливым, если он не руководствуется в
жизни разумом и справедливостью, сам ли
найдя в себе эти качества или будучи
вскормлен и воспитан в справедливых нра-
вах благочестивыми руководителями».

Идеи социализма содержатся в трудах
ранних коммунистов-утопистов Томаса
Мора (1478–1535) и Томмазо Кампанел-
лы (1568–1639). На острове Утопия, о ко-
тором говорит Т. Мор, нет частной собст-
венности, денежного обращения и царит
полное равенство. Основу общества со-
ставляет семейный и трудовой коллектив.
Труд обязателен для всех. Чтобы не спо-
собствовать развитию собственнических
инстинктов, семьи регулярно обмени-
ваются домами.

Маркс и Энгельс объединили враждо-
вавшие до того между собой коммуни-
стическую и социалистическую идеи,
выдвинув положение, что построение
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Смена одной системы другой возмож-
на лишь в случае, если новая устраняет
противоречия старой. Здесь важно не пу-
тать с государственным переворотом, ко-
гда просто меняется верховная фигура и
команда, а существующие при этом про-
блемы остаются.

Уникальность Великой Октябрьской
социалистической революции в том, что
она смогла разрубить/устранить главные
противоречия самодержавия, которые и
довели страну до того состояния, в кото-
ром она находилась в начале XX века. Ко-
нечно, советская система породила свои
противоречия, но это тема для другой
статьи. Сегодня – о 1917-м.

Опасная ложь: «большевики
свергли царя»

Посыл о том, что большевики свергли
царя, это не просто миф или заблуждение
– это целенаправленное искажение. Кому
оно выгодно?

Как это ни парадоксально, но началось
с большевиков. Это было сделано в идео-
логических целях: мол, мощная энергия
народа, доведенного до отчаянья экс-
плуататорским классом, смела самодер-
жавие, существовавшее более 400 лет, и
установила власть пролетариата. Все не
совсем так. Правильно сказать, что боль-
шевики свергли буржуазию, которая ра-
нее свергла царя.

Но вот семьдесят лет спустя, ближе к
1990-м, идеологическое оружие больше-
виков повернули против них же. Усилив-
шиеся в СССР прозападные либеральные
силы использовали миф о свержении
большевиками царя для того, чтобы об-
винить большевиков в голоде и во всех
смертных грехах, уводя при этом царя
Николая II и буржуазное правительство
из-под ответственности за голод, хаос и
разруху, в которые они погрузили страну
в 1914–1917 годах. Ловкий ход, не так ли?

Буржуазная олигархия 
свергает царя

Демонтировали императора Николая II,
конечно же, не большевики. Произошло
все до них. Осуществили это представи-
тели монархической династии – князья,
стремившиеся спасти монархию путем

очередного дворцового переворота, а так-
же олигархическая верхушка того време-
ни – те самые буржуа, которые считали,
что царь неэффективно управляет Рос-
сийской империей и что они смогут луч-
ше. Кроме того, в этом принимали разные
группы, в том числе монархисты, эсеры,
меньшевики и пр.

А вот ключевые лица большевистской
партии в это время находились далеко от
Петрограда: Ленин был в эмиграции в
Швейцарии, Троцкий – в Америке, Ста-
лин, Каменев, Свердлов, Орджоникидзе
и еще несколько ведущих большевист-
ских лидеров были разбросаны по ссыл-
кам.

Свержение царя произошло не в октяб-
ре 1917 года, а за восемь месяцев до Ве-
ликой Октябрьской социалистической ре-
волюции – в феврале 1917 года.

Убийство Распутина, под влиянием ко-
торого находилась императрица Алексан-
дра Федоровна и, соответственно, царь,
послужило искрой к госперевороту, пред-
посылки к которому уже были сформиро-
ваны – отставка Николая II готовилась за-
ранее. Легенд о причинах убийства Рас-
путина много, в том числе то, что он мог
сподвигнуть Николая II к сепаратному
миру с Германией (напомню, шла Первая
мировая война), который был крайне не-
выгоден Англии. Тем не менее 17 декаб-
ря 1916 года Распутин был убит. К этому
времени ситуация в верхах и в низах ста-
ла взрывоопасной. У каждой стороны
был свой интерес. Запустилась цепная ре-
акция.

С 1914 года русский мужик гнил в
окопах за интересы британской олигар-
хии и иностранных кредиторов, а поло-
жение рабочих и крестьян стало невы-
носимым. В Петрограде начались про-
тестные выступления, антивоенные ми-
тинги, хлебные бунты и стачки, пере-
росшие в вооруженное восстание 23
февраля 1917 года.

Русская буржуазная олигархия, от-
странив Николая II, перехватила власть.
В состав Временного правительства во-
шли представители все той же русской
буржуазии: П.Н. Милюков (министр
иностранных дел), А.И. Гучков (воен-
ный и морской министр), М.И. Тере-

щенко (министр финансов), А.И. Шин-
гарев (министр земледелия), Н.В. Не-
красов (министр путей сообщения),
А.И. Коновалов (министр торговли и
промышленности), А.А. Мануйлов (ми-
нистр народного просвещения), А.Ф.
Керенский (министр юстиции), И.В.
Годнев (государственный контролер) и
В.Н. Львов (обер-прокурор Синода).

При этом, лидеры Февральской рево-
люции, разрушив Российскую империю,
посеяли хаос. С управлением страной и
наведением порядка они не справились,
оказавшись недееспособными в создав-
шейся обстановке. И это очень поучи-
тельный момент в истории.

Поменять одного царя на другого или
заменить самодержавную форму прав-
ления на конституционную, парламент-
скую или хоть инопланетную – это по-
лумера, которая приводит к одному –
госперевороту и к хаосу в государстве
(современная Украина тому пример).

Почему Временное 
правительство 
не справилось?

Сприходом к власти Временного пра-
вительства не были устранены основ-
ные противоречия предыдущей системы
– монархической формы правления.
Члены Временного правительства сами
являлись представителями того самого
капиталистического буржуазного строя,
который совместно с самодержавием и
породил эти противоречия. Устранить
эти противоречия можно только устра-
нив их причину – монархию и капита-
лизм.

До Первой мировой войны внешний
долг центральной власти Российской
империи на 01.01.1914 составил 
4,5 млрд рублей, гарантированных обя-
зательств частных компаний было на 
1,8 млрд рублей. Итого: 6,3 млрд рублей.
Во время войны внешние заимствования
составили еще 7,7 млрд рублей. С уче-
том довоенного долга и гарантирован-
ных государством займов к октябрю
1917 года внешний долг превышал 
12,5 млрд рублей. Основными кредито-
рами были Великобритания и Франция,
на которые приходилось более 80% все-
го внешнего долга.

Бремя долга и война усилили экс-
плуатацию крестьян, у которых забира-
ли в пользу государства уже не только
излишки, но и необходимое пропитание.
Всеобщая мобилизация отправила на
войну трудоспособную часть населения
страны. Особенно большой урон она на-
несла в 1916 году, когда в разгар сбора
урожая были забраны трудовые руки,
при этом импорт техники, способной за-
менить работников, существенно сни-
зился (по отдельным видам техники в
десять раз), а производство техники
внутри России упало на 50%.

В это же время на нужды армии у
крестьян было изъято 2,6 млн лошадей,
что повлекло за собой увеличение числа
безлошадных хозяйств – оставшимся
крестьянам нечем было обрабатывать

Почему у большевиков 
получилось, а буржуазия 

и самодержавие не смогли?
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А), радиохимический объектБи хими-
ко-металлургический объект В. Тем са-
мым год победы в Великой Отечествен-
нойстал и годом рождения советской
ядерной программы.

В сентябре 1945 года,читаем в статье
А.А. Дьяченко, начали рыть котлован
под объект А. К этому времени на
строительстве объекта работалооко-
ло 70 тыс. человек. Один историк США
напишетпотом, что в советской атом-
ной программе в 1950 годубыло задей-
ствовано от 330 тыс. до 460 тыс. чело-
век, в том числе в НИОКР от 5 тыс. до
8 тыс. 8 июня 1946 года. И.В. Курчатов
произвел физический пуск реактора… В
декабре 1946-гоприступилик строи-
тельству основного производственного
корпуса объекта Б, а в августе началась
обкатка оборудования. Облученные ура-
новые блочкирастворялись в азотной
кислоте, а далее уран и плутоний разде-
лялисьи очищались от продуктов деле-
ния… Переработка плутониевого кон-
центрата(полученного нарадиохими-
ческомзаводе) в металлический плуто-
ний позволила в августе 1949 годавпер-
вые изготовитьплутониевыеполусфе-
ры для атомной бомбы, что и обес-
печило ееуспешные испытанияна Се-
мипалатинском полигоне.

Но гладко было только на бумаге.Особо
следует остановиться на отечественных
медленно протекающих радиационных
катастрофах. Первая из них – сброс
предприятием «Маяк» неочищенных ра-
диоактивныхотходов в реку Течув 1949–
1951 годах, а из нее– в речную систему
Исеть–Тобол–Северный Ледовитый
океан. Радиационному воздействию за 40
лет подверглись 124 тыс. человек, из них
28,1 тыс. человек, проживающих по бе-
регамреки Течи в Челябинской и Курган-
ской областях.Жители ряда сел, находя-
щихся в 20–30 километрах от «Маяка»,
страдают до сих пор. А на самом «Мая-
ке» за 40 лет деятельности предприятия
10 тыс. человек получили профессио-
нальное заболевание, 4 тыс. человек
умерли от острой лучевой болезни.
Средняя доза для первых сотрудников че-
лябинской группы атомного проекта со-
ставила около 200 бэр.

Конечно, если бы сотрудники «Мая-
ка», прежде всего радиохимики, не то-
ропились (и их бы не торопили), если бы
и радиационный контроль, и медицина
были на уровнерешения возникавших
проблем, такого числа погибших и по-
страдавших можно было бы избежать.
Но на «Маяке»всебыло впервые, и
здесь трудились представители после-
военного советского поколения, воспи-
танногона подвигах Зои Космодемьян-
ской и героев Краснодона. Не задумыва-
ясь опоследствиях, онизащищали Ро-
дину не только своими мозгами и рука-
ми, но и ценой собственного здоровья, а
то и самой жизни.

Вторая радиационная катастрофа,
Кыштымская, была обусловлена взры-

вом в хранилище радиоактивных отхо-
дов в 1957 году. Было выброшено 20 млн
кюри, из которых 18 млн осели вокруг
хранилища, а 2 млн кюри образовали
Восточно- Уральский след.

Наконец, третья из челябинских ра-
диационных катастроф (1967 год) свя-
зана с ветровым переносом радионукли-
дов с обсохшей береговой полосы озера
Карачай. Всего было разнесено нуклидов
с активностью 0,6 млнкюри. Загрязне-
нию на площади 2700 квадратных ки-
лометров подверглись 63 населенных
пункта. В настоящее время на озере
Карачай, где захоронено 120 млнкюри
радионуклидов, снова развивается тре-
вожная обстановка. (Выделеномной. –
Б.О.). 

И как тут не вспомнитьпоэтические
строчки одного из опаленных в борьбе
(Э. Отрошенко)?

Где же вы? Где же вы?Рвусь от боли
крича!

Будто ран ножевыхнаглоталсгоря-
ча.

На Новой Земле,Северном
Ледовитом и прочих океанах
Академик РАНВиктор Никитович

Михайлов – выпускник МИФИ (1958
год), он же в 1992–1998 годахроссий-
ский министр по атомной энергии, он же
автор двух статейв листаемой моногра-
фии, посвященных ядерному полигону в
Арктике. Виктор Михайлов– это уже
второепоколениесоветских физиков-
ядерщиков.

Я мечтал стать физиком, – написал
он. Свою дипломную работу я делал в
Арзамасе-16, возглавлявшимся по части
физики Я. Зельдовичем и А. Сахаровым.
И не могу не вспомнить, что группа мо-
лодых физиков-теоретиков – нас тогда
было четверо – сумеларассчитать но-
вый тип СЯО с очень высокими удель-
ными характеристиками, что и позво-
лило нам догнать американцев. У Зель-
довича с Сахаровым не получалось, а у
нас, молодых, получилось. На Новую
Землю я попал впервые в 1996 году.

Академик Михайлов уйдет из этого
мира в 2011 году.

21 сентября 1955 годав новоземель-
скойгубе Чернаясостоялся первый в Со-
ветском Союзе подводный ядерный
взрыв. На глубине 10–15 м была взорва-
на боеголовка к торпеде Т-5. Так начал
функционировать в Заполярье полигон,
принявший на себя труднейшие задачи
оснащения флота и проведения испыта-
ний мощных термоядерных «изделий».
За 35 лет, отсчитываемых от той даты, на
Новой Землебыло проведено 132 ядер-
ных взрыва, из них 87 атмосферных и 45
подземных. Советское СЯО тем самым
состоялось.

Я же закончу своелистание моногра-
фии статьей капитана первогорангаНи-
колая Черкашина под заголовком «Мо-
литва командира».

Капитан Н.В. Затеев вошел в исто-

рию отечественного военно-морского
флота как командир первого атомного
подводного ракетоносца К-19.Всякий
раз, когда я оказываюсь в безвыходном
тупике, я беру себев пример ситуацию
Затеева: на подводной лодке ядерная
авария, реактор превратился в ядерную
бомбузамедленного действия – рванет
или не рванет? – по отсекам гуляет не-
зримая смерть– радиация, которая на-
бирает силу час от часу. И никаких на-
дежд на спасение: по закону подлости
вышла из строя антенна главного пере-
датчика. До родных берегов тысячи
миль. Пока дойдешь или дождешься по-
мощи, К-19, плавучая Хиросима, превра-
тится в корабль-призрак, ватомный
Летучий Голландец. Все вымрут от
жестких лучей расщепленного урана.

Но даже если экипажи спасут, лично
его, Затеева, ничего хорошего дома не
ждет: лучевая болезнь, следствие особо-
го отделаи, конечно же, трибунал.
Командир отвечает за все, командир все-
гда прав перед подчиненными и всегда ви-
новат перед начальством… Вобщем, ку-
да ни кинь, всюду клин и полный мрак.

Проходит день, проходит ночь… Рас-
тет доза накопленных в организме
рентгенов-бэров, на корабле назревает
заговор.Кто поручится за хмельных лю-
дей (экипажу роздан спирт для сниже-
ния облучения), осознавших свою обре-
ченность?

– Когда истек срок всех надежд
встретить хоть какой-нибудь корабль,
– рассказывал в задушевной беседе За-
теев,– я спустился в свою каюту и до-
стал пистолет… Как просто решить
все проблемы, пулю в висок – и ничего
нет… И тут я взмолился: Господи, по-
моги! Это я-то, командир атомохода с
партбилетом в кармане! И что же?

Четверти часа не прошло, как сиг-
нальщик докладывает с мостика: вижу
цель! Бегом наверх! Без бинокля вижу
характерный черный столбик в волнах.
Рубка подводной лодки. Наша! Идет
прямо кнам.Услышали наш маломощ-
ный аварийный передатчик.

Судьба Затеева хранила… Те искуси-
тельныеминуты, проведенные в каюте
наедине с пистолетом, были перелом-
ным пиком в его бедах. Вдруг, как по вол-
шебству, всепошло на лад. Экипаж пе-
ресадили на другие корабли, аварийную
К-19 отбуксировали в Полярный и отре-
монтировали. (Она и сейчас ещена пла-
ву, пережив своего командира.) Лучевая
болезнь отступила, позволив прожить
еще37 лет, под суд не отдали, а награ-
дили орденом (хотя был достоин стать
дважды Героем: за первый вывод уни-
кального стратегического корабля в за-
битую айсбергами Атлантику и за спа-
сение людей и подводного крейсера после
небывалой на флоте аварии). И жена
его дождалась, и карьера не рухнула, на-
против, пошла в гору. Службу Затеев
завершилв Главном штабеВМФ.

Трудно пройти мимотакогорассказа.
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коммунистического общества – процесс
поэтапный и что первые (и следователь-
но практически значимые для маркси-
стов) этапы его связаны с реализацией
программы социалистов. Понятия со-
циализма и коммунизма у них фактиче-
ски синонимичны. Социализм мыслил-
ся как результат победы мировой рево-
люции во всех странах, а коммунизм –
как результат воспитания нового поко-
ления в условиях социалистических от-
ношений и бурного развития произво-
дительных сил, в результате чего труд из
необходимости становится потреб-
ностью человека и полностью исчезают
пережитки деления на классы, товарно-
денежных отношений и государствен-
ных институтов. В марксистской тради-
ции название «социализма» получил по-
стулировавшийся Марксом первый этап
коммунизма, о которой Маркс писал:
«Мы имеем дело не с таким коммуни-
стическим обществом, которое разви-
лось на своей собственной основе, а с
таким, которое только что выходит как
раз из капиталистического общества и
которое поэтому во всех отношениях, в
экономическом, нравственном и ум-
ственном, сохраняет еще родимые пят-
на старого общества, из недр которого
оно вышло». В целом, этот этап виделся
Марксу и Энгельсу как результат ком-
плекса целого ряда мероприятий, из ко-
торых главные:

– ограничение частной собственности
на средства производства и постепенная
экспроприация крупных собственников.

– организация труда или предоставле-
ние занятий пролетариям в националь-
ных имениях, фабриках и мастерских,
благодаря чему будет устранена конку-
ренция рабочих между собой, и фабри-
канты, поскольку они еще останутся,
будут вынуждены платить такую же вы-
сокую плату, как и государство.

– одинаковая обязательность труда
для всех членов общества. Образование
промышленных армий, в особенности
для сельского хозяйства.

– национализация банковской и транс-
портной систем.

В.Ч. Но это все было теоретическим
построениями, предположениями.
Можно сказать, мечтаниями. Но на
практике этого не случилось нигде,
кроме СССР.

Л.И. В том и есть величие Иосифа
Виссарионовича, что он, не имея прак-
тического примера, не имея даже теоре-
тически разработанного проекта, осу-
ществил этот проект на практике. 

Он выстроил его в своем мозгу. Не слу-
чайно он читал массу работ самого раз-
личного направления. Из его личной биб-
лиотеки видно, к кому он относился с
большим вниманием. Например, фраза
Гегеля «Государство есть духовная идея,
проявляющаяся в форме человеческой во-
ли и ее свободы. Представительная демо-
кратия основана на ложной идее, будто
народ есть нечто готовое, завершенное.

…История начинается с того времени, ко-
гда в мире начинает осуществляться ра-
зумность, народы, существующие без го-
сударства, не являются предметом исто-
рии» подчеркнута многократно, на полях
несколько заметок.

Из множества теоретических по-
строений и опыта революций, француз-
ской прежде всего, Сталин выработал
собственный, наиболее оптимальный.
Но если вышеупомянутые деятели,
включая Маркса и Энгельса, говорили,
что нужно делать, Сталин решил важ-
нейшую методологическую задачу –
как это делать. И как мне представляет-
ся, он взял многое у Платона, в частно-
сти, его утверждение, что идеи правят
миром, что все сущее имеет идею,
страстно изучал Маркса, боготворил Ле-
нина, то есть всегда был в поиске не
только идеи, но и методологии, Но, по-
жалуй, ближе для него был Аристотель,
ученик Платона и его главный оппонент.
Его величают учителем Европы и Запа-
да в целом, учителем исламского мира и
т.д. И можно утверждать, что он учитель
Иосифа Виссарионовича.

Что принес в мир Аристотель? Впер-
вые создал канон занятия наукой: цель
исследования, объект, предмет, метод
исследования. Он разделил науку (тогда
философию) на дисциплины и структу-
ризировал на три части: теория (мате-
матика, метафизика, физика как вечное
и неизменное); практика (этика, прак-
тика, политика, цели, действия, поступ-
ки – изменчивое); теория искусств
(поэтика, культура, комедия, трагедия).
Для чего, например, нужна трагедия?
Трагедия, по Аристотелю, есть подра-
жание действию важному и законченно-
му, проведенное не в повествовании, а в
конкретном действии, совершающемся
здесь и сейчас.

Он создал теорию реальности. Ари-
стотель увидел в учении своего учителя
Платона, что последний отрывает идеи
от вещей, якобы идеи существуют сами
по себе в отрыве от вещей. Идея по Ари-
стотелю не сущность, не реальность.
Мир состоит из индивидуальных вещей,
и это есть реальность, а идея всего лишь
чувственное их отражение. Справедли-
вость не существует вне справедливых
поступков, она возникает в результате
справедливых поступков. Как, кстати, и
патриотизм. Платон утверждает, что
идеи первичны по отношению к вещам.
Аристотель – все как раз наоборот. Мы
видим реальные вещи, и они рождают
идеи.

Стержень философии Аристотеля –
идея общего блага, осуществляемая че-
рез добродетели. Если нет общего бла-
га – это не государство. У Аристотеля
есть трактат о добродетели как главной
сущности и цели общества. Главная цель
политики государства – счастье через
удовольствие от работы и досуга. А по-
читаем сталинские «Проблемы социализ-
ма в СССР» (1952). Это как раз из трак-

татов Аристотеля. Странно, казалось бы,
слышать, что главное не работа, а досуг,
но и у Аристотеля, и у Сталина звучит,
что досуг – это стремление к новым зна-
ниям, поскольку все люди по своей при-
роде стремятся к знаниям. И мы получа-
ем их прежде всего через удивление.
Формы, средства и методы изменяются,
но стремление постоянно. Или аристоте-
левское «Мир не хочет, чтобы им управ-
ляли плохо». Страна тоже. Раб – это не
только человек, физически эксплуати-
руемый другими, но и эксплуатируемый
чужими идеями, страстями и дурными
привычками. Но об этом же говорит и
Сталин, и на практике осуществляет, вы-
страивая подлинно независимое госу-
дарство. Сталинское государство – это го-
сударство всеобщего блага, формируе-
мого через добродетели с целью дости-
жения счастья каждого и всех его
граждан. Вспомним сталинский девиз
«Все во имя человека, все для блага че-
ловека». Так что мне видится: не только
в вопросах строительства физической ре-
альности, но в вопросах воспитания,
стремления к миру, что в политике Ста-
лина много именно от Аристотеля.

В.Ч. То есть вы утверждаете, что Ио-
сиф Виссарионович сверстал в своих
мыслях свой собственный проект со-
циалистического государства и реали-
зовал его в России? Но ведь у России
были и проекты и прожекты собствен-
ного развития, те же Достоевский, Да-
нилевский, Бердяев и масса других, и
Сталин, тогда еще Джугашвили, их
усердно читал.

Л.И. Вы совершенно правы, Валентин
Васильевич. И Иосиф Виссарионович,
безусловно, не только прислушивался к
ним, но и некоторые, важнейшие, реали-
зовал на практике. Ту же идею «Москва –
третий Рим» об объединении православ-
но-славянского мира, те же идеи русофи-
лов, евразийцев, староверов и т.д. Почи-
таем того же Данилевского, его теорию
культурно-исторических типов, ее Ста-
лин реализовал на практике в глобальном
масштабе. Да, и Иосиф Виссарионович
перестраивал не только Россию, но и весь
мир. И такого масштаба личности, как
Сталин, пожалуй, в истории не было.
Многое, к сожалению, он просто не ус-
пел. Кое в чем ошибался, но немедленно
признавал свои ошибки и исправлял их.

В.Ч. Как вы считаете: есть ли в ны-
нешней России силы и личности, спо-
собные возродить сталинские идеи и
его политическую практику?

Л.И. Пока в нынешней РФ все идет на-
оборот, удаляясь от сталинской теории и
практики, но идеи Сталина набирают ди-
намику, возможно что-то и произрастет у
следующего поколения. Если мы с вами
будем неустанно работать, передавая
опыт и знания. Учиться, учиться и еще
раз учиться. 

В.Ч. Спасибо за беседу, уважаемый
Леонид Григорьевич. До новых встреч.
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Кто в России не знает пи-
сателя Михаила Евграфови-
ча Салтыкова-Щедрина
(1826–1889)? Его трудно не
знать, потому что ряд про-
изведений писателя входит в
школьную программу по ли-
тературе. По его произведе-
ниям поставлены театраль-
ные пьесы. В Санкт-Петер-
бурге на Невском проспекте
Государственная публичная
библиотека названа именем
писателя. В ряде городов
есть памятники и бюсты пи-
сателя. И т.п.

Наиболее известны такие
произведения Салтыкова-
Щедрина, как сатирические
сказки «Повесть о том, как
один мужик двух генералов
прокормил» (1869), «Дикий
помещик» (1869), «Премуд-
рый пискарь» (1883). Конеч-
но, наиболее крупным и из-
вестным произведением пи-
сателя считается роман «Ис-
тория одного города» (1869–
1870). Наиболее любозна-
тельным читателям также
наверняка известны: роман
«Господа Головлёвы» (1875–
1880), пьеса «Смерть Пазухи-
на» (1857), «Губернские
очерки» (1856–1857). Впро-
чем, всего и не перечислишь
из того творческого наследия
писателя, что заслуживает
интереса и действительно
внимательно прочитывается
его поклонниками. Творче-
ское наследие Салтыкова-
Щедрина весьма обширное,
измеряется двадцатью тома-
ми (я имею в виду собрание
сочинений, которое вышло в
издательстве «Художествен-
ная литература» в 1965–1977
годах).

Но вот одно произведение
писателя как-то оказалось на
периферии внимания лите-
ратуроведов и даже поклон-
ников Салтыкова-Щедрина.
Я имею в виду произведение
«Господа ташкентцы» (с под-
заголовком «Картины нра-

вов»). По сути, это сборник
очерков (писатель назвал их
«этюдами»), которые писа-
лись Салтыковым-Щедри-
ным и издавались в разные
годы (вторая половина 1860-
х – начало 1870-х годов). Пи-
сатель в 1872–1873 годах со-
брал их воедино, подверг
определенной обработке с
тем, чтобы увязать отдель-
ные очерки в единое целое, и
в 1873 году издал отдельной
книгой. Я решил вспомнить
«Господ ташкентцев» Салты-
кова-Щедрина в связи с тем,
что в этом году наступает
круглая дата с момента рож-
дения произведения – 150
лет.

Прошло полтора века со
времени первого издания
«Господ ташкентцев», а акту-
альность затрагиваемых в
произведении вопросов ни-
чуть не ослабла. Скорее, на-
оборот, книга стала еще бо-
лее злободневной.

В ней в сатирической фор-
ме описываются события 60-
х годов позапрошлого века,
когда Россия в царствование
Александра II встала на путь
капитализма. Отмена кре-
постного права, которая про-
исходила без наделения
крестьян землей, фактически
дала толчок превращению
бывших крепостных в на-
емных работников. Финансо-
вая реформа выразилась в
создании центрального бан-
ка (Госбанка Российской им-
перии), учреждении коммер-
ческих банков, акционерных
обществ и бирж, появлении в
стране разных иностранных
авантюристов (сегодня их
назвали бы «иностранными
инвесторами»). Были также
реформы: судебная, земская,
военная, в сфере образова-
ния и т.п. Все они рушили
патриархальный строй Рос-
сии, утверждали власть капи-
тала, причем не только оте-
чественного, но и иностран-

ного. Преобразования про-
исходили в духе экономиче-
ского либерализма, привне-
сенного в Россию из Европы.
Возникла питательная почва
для разного рода мошенни-
честв, «панам», казнокрад-
ства.

Драматические события
этого времени (фактически
буржуазная революция) ока-
зались в поле зрения писате-
лей того времени. Например,
о них очень убедительно и с
болью в сердце писал Федор
Михайлович Достоевский в
своих романах «Преступле-
ние и наказание», «Идиот»,
«Бесы», «Подросток»,
«Братья Карамазовы». А
также в известном «Дневни-
ке писателя».

Михаил Евграфович также
немалую часть своего твор-
чества посвятил описанию
трагического перехода Рос-
сии к капитализму. И «Гос-
пода ташкентцы» в остро са-
тирической форме показы-
вают те метаморфозы, кото-
рые происходили в России в
тот переломный момент рус-
ской истории.

Причем, как всегда, Сал-
тыков-Щедрин акцентирует
внимание на российском чи-
новничестве. Чиновничество
на Руси всегда было предрас-
положено к казнокрадству и
прочим злоупотреблениям,
но в 60-е годы XIX века эти
его способности и предрас-
положенности расцвели осо-
бо пышным цветом.

Как утверждают литерату-
роведы, «Господа ташкент-
цы» представляют собой са-
тирический цикл, жанр, род-
ственный более ранним про-
изведениям: «Помпадурам и
помпадуршам» и «Дневнику
провинциала в Петербурге».
Поводом для появления од-
ного из самых блестящих са-
тирических обобщений Сал-
тыкова – типа «ташкентца» –
послужили события, про-

исшедшие после овладения
Россией обширными терри-
ториями Средней Азии. За-
воеванный в 1865 году Таш-
кент через два года стал
центром нового Туркестан-
ского генерал-губернаторст-
ва.

В своих более ранних про-
изведениях писатель уже по-
казывал время от времени
различные типы чиновни-
ков-коррупционеров, кото-
рым он давал названия «ша-
луны», «легковесные», «хищ-
ники». И вот новое название
– «ташкентец». Ташкентец –
собирательный образ, чинов-
ник с таким названием мо-
жет служить не только в
Ташкенте, но также в Моск-
ве, Петербурге и любом гу-
бернском городе Российской
империи.

Салтыков-Щедрин иро-
нично говорит, что «Таш-
кент» можно увидеть в лю-
бом городе России, стоит
лишь повнимательнее при-
смотреться. Более того, о
том, что творилось тогда в
Ташкенте и Туркестане, Ми-
хаил Евграфович почти
ничего не писал. В центре
его внимания были герои, ко-
торые жили, учились, рабо-
тали, вершили свои дела и
делишки в местах, весьма да-
леких от Средней Азии. В
предисловии «От автора»,
появившемся в 1873 году в
первом отдельном издании
книги, Салтыков высказывал
желание написать следую-
щую ее часть «Ташкентцы в
действии», где в центре вни-
мания должно было нахо-
диться действительно «таш-
кентское дело». Но она так и
не была написана.

В книге достаточно много
героев. Все они отрицатель-
ные, или антигерои, то есть
сатирические образы. При-
чем Салтыков-Щедрин пока-
зывает историю этих героев,
как говорится, с младых ног-
тей. Описывает их семейную
среду, процесс обучения и
воспитания, их знакомства в
детстве, отрочестве и юно-
сти. Одним словом, он пред-
ставляет эволюцию типов,
показывает, откуда берутся
эти самые «ташкентцы». В
большинстве случаев «таш-
кентец» – это дворянский
сын, образование его класси-
ческое, причем оно улетучи-
вается после школы (иногда
– университета).

«Ташкентец» готов уве-

«Господа ташкентцы»
Валентин КАТАСОНОВ, профессор

Полтора века назад М.Е. Салтыков-Щедрин
представил образы Гайдара и Чубайса
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Лопаты вместо патронов 
В ВСУ рассказали 

о ситуации на поле боя 
Несмотря на разочаровыва-

ющее контрнаступление ми-
нувшим летом и нестабильную 
финансовую поддержку союз-
ников, украинские солдаты за-
являют, что по-прежнему твер-
до настроены на победу. Но с 
приближением зимы их беспо-
коит, что Россия лучше подго-
товлена к бою, и разочаровы-
вает, что в этом изнурительном 
конфликте ВСУ снова прихо-
дится обороняться. А некото-
рые даже сомневаются в вер-
ности суждений своих лидеров. 

Недовольство в рядах укра-
инских солдат прежде было 
большой редкостью и выра-
жалось лишь в частном поряд-
ке, но теперь стало расхожим 
явлением и прорывается в от-
крытую. 

В южном городе Херсоне, от-
куда Украина наносит удары по 
хорошо вооруженным россий-
ским войскам на другом бере-
гу Днепра, солдаты задаются 
вопросом, почему эти сложные 
десантные операции не были 
развернуты еще несколько ме-
сяцев назад, когда стояла те-
плая погода. 

«Я не понимаю, – пожал пле-
чами командир подразделения 
по борьбе с беспилотниками 
11-й бригады Национальной 
гвардии с позывным Боксер. – 
Теперь стало холоднее, и зада-
ча только осложнилась». 

«Это не только мое личное 
впечатление, так думают и в 
других подразделениях тоже», 
– сказал Боксер, попросивший 
не называть его настоящего 
имени. 

Россия незаконно аннекси-
ровала полуостров Крым (на 
Западе признают итоги воле-
изъявления людей только тог-
да, когда им это политически 
выгодно, – в случае Косово, на-
пример, но референдум в Кры-
му к этим случаям не относит-
ся. – Прим. ИноСМИ) в 2014 
году и контролирует примерно 
одной пятую часть территории 
Украины. После 22 месяцев 
конфликта боевые действия 
вдоль тысячекилометровой ли-
нии фронта зашли в тупик.  

Аналитики предрекают, что 
этой зимой российские войска 
намерены продвинуться на вос-
ток Украины, чтобы придать 
импульс кампании по переиз-
бранию президента Владимира 
Путина, исход которой практи-
чески предрешен. Ободренный 
недавними успехами на поле 
боя, Путин заявил на прошлой 
неделе, что твердо намерен до-
биться поставленных целей во-
енным путем, и раскритиковал 
Украину за то, что та «прино-
сит в жертву» своих солдат, 
чтобы «предъявить» успехи за-
падным спонсорам. 

США потратили на защи-
ту Украины около 111 милли-
ардов долларов, и президент 
Джо Байден добивается допол-

нительных 50 миллиардов дол-
ларов. Но законодатели-респу-
бликанцы столь масштабную 
поддержку отвергли – точно 
так же, как некоторые европей-
ские законодатели заняли вы-
жидательную позицию по паке-
ту помощи Киеву на 50 милли-
ардов долларов после того, как 
Брюссель не смог предоставить 
обещанные боеприпасы. 

«Мрачный настрой украин-
цев объясняется не только тем, 
что они не лучшим образом по-
казали себя в этом году... они 
знают, что ситуация для рус-
ских постоянно улучшается, – 

сказал бывший генерал британ-
ской армии Ричард Бэрронз. – 
Они видят, что происходит в 
конгрессе и что произошло в 
ЕС». 

Быть может, этой зимой 
Украине и предстоит оборона, 
но ее командование утвержда-
ет, что прекращать борьбу не 
намерено. 

«Если даже у нас не останет-
ся пуль, мы будем забивать их 
лопатами», – заявил командир 
59-й бригады в Авдеевке Сер-
гей. Он говорил при условии, 
что его фамилия упомянута не 
будет (автор и редактор ста-
тьи, видимо, уверены, что ни-
кто и никогда не узнает фами-
лию командира этой бригады! – 
Прим. ИноСМИ). «Разумеется, 
все устали – и физически, и мо-
рально. Но представьте, если 
мы возьмем и всё бросим – что 
будет дальше?» – спросил он 
риторически. 

q q q 

Усталость и разочарование 
на поле боя ощущаются и в сто-
лице, где разногласия между 
лидерами недавно выплесну-
лись на поверхность. 

Президент Владимир Зелен-
ский в прошлом месяце пу-
блично опроверг оценку глав-
нокомандующего ВСУ Вале-
рия Залужного, что боевые 
действия зашли в тупик. А мэр 
Киева Виталий Кличко неодно-
кратно критиковал Зеленского 
за то, что тот якобы сосредото-
чил в своих руках чрезмерные 
полномочия. 

Из кулуаров власти тревога, 
похоже, просочилась до воен-
ных низов – у рядовых военных 
все чаще возникают опасения 
по поводу неэффективности, 
ошибочных решений и бюро-
кратии, от которой они всецело 
зависят в снабжении. 

В Запорожье, где после лет-
него контрнаступления темпы 
боевых действий сильно замед-
лились, важнейшим боевым ин-
струментом стали беспилотни-
ки. Они позволяют солдатам 
следить за российскими вой-

сками и сдерживать их, чтобы 
проводить опасные операции 
по кропотливому разминиро-
ванию минных полей для даль-
нейших территориальных заво-
еваний. Но бойцы сетуют, что 
военные слишком медленно го-
товят операторов беспилотни-
ков. 

По словам солдата ВСУ Кон-
стантина Денисова, потребова-
лось семь месяцев, чтобы по-
лучить от нескольких государ-
ственных учреждений доку-
менты на обучение 75 человек. 

«Мы просто зря потратили 
время», – сказал он. Другие ко-

мандиры тоже жалуются на не-
хватку войск и задержку в ре-
монте беспилотников, срываю-
щую выполнение боевых задач. 

Министр обороны Рустем 
Умеров уверяет, что у Украины 
достаточно живой силы и во-
оружения для следующего эта-
па боевых действий. 

«Нам по силам защитить на-
ших людей, и мы сделаем это, – 
заявил он агентству Associated 
Press. – У нас есть план, и мы 
его придерживаемся». 

q q q 

Даже незначительное про-
движение украинских сил во 
время летнего контрнаступле-
ния замедлилась – от лесов на 
северо-востоке к городским 
агломерациям на востоке и до 
раскисших полей на юге. 

Поскольку Россия рассчиты-
вает этой зимой перехватить 
инициативу, Украина надеется 
удержать нынешние позиции, 
как явствует из интервью с по-
лудюжиной командиров вдоль 
обширной линии фронта. 

Несмотря на грязь и распу-
тицу, в которой вязнут танки 
и другая тяжелая техника, рос-
сийская армия усилилась в вос-
точной части Донецкой обла-
сти, где недавно активизирова-
ла наступательные маневры. 

«Главная цель на зиму – сбе-
речь как можно больше лю-
дей», – сказал командир меха-
низированного батальона ВСУ 
с позывным Паркер, также по-
просивший не называть его 
имени. Его подразделение ве-
дет бои под Артемовском (Бах-
мутом), который российские 
войска взяли после нескольких 
месяцев тяжелых боев. 

«Давайте начистоту, – ска-
зал Паркер. – Зимой не удастся 
освободить ни Донецк, ни Бах-
мут, потому что у них слишком 
много бойцов». 

Аналитики говорят, что этой 
зимой Украине, возможно, 
даже придется уступить ранее 
отбитые земли, хотя Россия на-
верняка заплатит за это высо-
кую цену. 

«Если Россия продолжит на-
ступать, наиболее вероятным 
результатом станет то, что они 
добьются весьма скромных тер-
риториальных выгод, понеся 
при этом огромные потери», – 
предрек старший научный со-
трудник Международного ин-
ститута стратегических иссле-
дований в Лондоне Бен Барри. 

Украинские командиры 
вдоль всей линии фронта се-
туют, что им не хватает истре-
бителей и огневой мощи, что-
бы не подпускать близко волны 
российской пехоты, кажущи-
еся бесчисленными. Это при-
дает особое значение ударным 
беспилотникам – и, по их сло-
вам, Россия на сегодняшний 
день оснащена ими лучше. 

Хотя украинские солдаты до-
казали свою смекалку и изо-
бретательность на поле боя, 
Москва за последний год резко 
нарастила выпуск военной про-
дукции и штампует бронетех-
нику и артиллерийские снаря-
ды такими темпами, что Укра-
ине за ней не угнаться. 

«Да, по поставкам они нас 
опережают, – признал коман-
дир из Херсона Боксер, отме-
тив также большую дальность 
действия российских беспи-
лотников и более совершен-
ное программное обеспечение. 
– Их дроны могут подниматься 
на высоту 2000 метров, чтобы 
избежать помех. А наши выше 
500 метров не поднимаются». 

Это создает проблему для его 
войск, чьи возможности нано-
сить удары по российским це-
лям на другом берегу Днепра 
ограничены. Чтобы развернуть 
тяжелое вооружение вроде тех 
же танков, Украине сначала 
необходимо оттеснить россий-
ские войска и возвести понтон-
ные переправы. Пока ВСУ не 
получат больше беспилотни-
ков, это будет невозможно, ска-
зал Боксер. 

«Мы ждем оружия, которое 
должны были получить еще не-
сколько месяцев назад», – ска-
зал он. 

Чтобы продолжить борьбу, 
Украине также потребуется до-
полнительная мобилизация. 

На северо-востоке россий-
ские войска развернули круп-
ные силы под Купянском и 
Красным Лиманом в расчете 
вернуть утраченные террито-
рии. 

«Они просто ослабляют 
наши позиции и опорные пун-
кты и ранят наших солдат, вы-
нуждая их покинуть поле боя», 
– сказал командир Дельфин, 
попросивший называть его 
только по позывному. 

Дельфин говорит, что ему не 
удалось пополнить личный со-
став. «Могу сказать по моему 
подразделению, что мы готовы 
на 60%», – заключил он. 

Самья КУЛЛАБ 
The Independent 

(Великобритания) 

Чтение с бумаги 
улучшает понимание 
текста 

Исследователи установили, 
что чтение печатных текстов 
в шесть-восемь раз улучшает 
их понимание по сравнению с 
электронными материалами. 
Это показал анализ данных 470 
тысяч человек. Возможно, это 
связано с тем, что «лингвисти-
ческое качество цифровых тек-
стов, как правило, ниже, чем 
традиционно печатных». Так-
же чтение с экрана обычно бо-
лее поверхностное. Человек не 
полностью погружается в по-
вествование или не полностью 
улавливает сложные связи в 
тексте. 

Россиянка – самая 
красивая в Европе 

Россиянку из Краснодара 
признали самой красивой де-
вушкой в Европе в 2023 году 
на Международном конкурсе 
красоты. Дарья Решта приняла 
участие в конкурсе «Мисс Ин-
терконтиненталь-2023», кото-
рый состоялся в египетском го-
роде Шарм-эль-Шейхе. Кроме 
нее за корону победительницы 
боролись девушки из 65 стран. 
В течение трех недель они го-
товились к финалу и работа-
ли над своими выступлениями. 
В итоге Реште удалось войти в 
топ-5 самых красивых девушек 
и завоевать титул «Мисс Евро-
па-2023». 

Вместо айфонов – 
отвертки и мыло 

Как минимум 62 клиента Ме-
гаМаркета получили вместо те-
лефонов либо мыло, либо на-
бор отверток. Покупатели тут 
же стали писать жалобы. Из-
вестно, что айфоны отгружали 
на склад. «Их отвозил водитель, 
который проработал всего не-
делю. По словам мужчины, он 
ничего не крал, потому что не 
знает, что лежит внутри посы-
лок. Он якобы даже специаль-
но парковал машину под каме-
рами, чтобы на него не повеси-
ли кражу потерянных вещей», – 
сообщили продавцы. 

Новый год с родными 
и друзьями 

Новогодние праздники бо-
лее половины россиян (55%) 
планируют провести в компа-
нии родных и друзей, как сооб-
щается в результате проведен-
ного кадровым агентством «Ав-
рора» опроса. При этом около 
трети участников исследования 
(30%) намерены насладить-
ся праздниками, уединившись 
дома с книгами и кино в кругу 
семьи. Дополнительно 25% ре-
спондентов выразили желание 
насытить свои дни прогулками 
по городу, в то время как 20% 
сосредотачивают внимание на 
заботе о своем здоровье. 

Знайте меру 
в праздники 

Новое исследование пока-
зало, что редкие, но обильные 
пьянки больше вредят пече-
ни, чем умеренное ежедневное 
употребление алкоголя. Они 
повышают риск развития цир-
роза печени. Для этого ученые 
проанализировали данные 312 
599 активно пьющих взрослых 
из Великобритании. Они изуча-
ли влияние разных факторов, 
включая образ жизни и генети-
ку. В категорию злоупотребляю-
щих алкоголем отнесли тех, кто 
выпивал более 12 алкогольных 
напитков в один день недели. 

Волонтеры собрали 
7 тысяч тонн мусора 

В этом году волонтеры эко-
логического проекта «Чистая 
Арктика» собрали на Русском 
Севере рекордное количество 
мусора – 7 тысяч тонн. Три ты-
сячи участников движения очи-
стили 256 гектаров, а также 
благоустроили территории до-
мов местных жителей. Изна-
чально провести генеральную 
уборку Арктики предложили ка-
питан атомного ледокола «50 
лет Победы» Дмитрий Лобу-
сов и его коллега – Герой Труда 
Геннадий Антохин. Идею под-
держали экологи, ученые, во-
лонтеры и чиновники. Уборку 
на Севере проводят уже третий 
раз подряд. 

За копейки купила вазу 
в миллионы рублей 

Джессика Винсент из шта-
та Вирджиния (США) зашла в 
местный сетевой благотвори-
тельный магазин без конкрет-
ной цели. Она рассматривала 
небольшую стеклянную вазу, 
когда заметила на дне пред-
мета букву «М». Винсент поду-
мала, что ваза может оказаться 
дороже стоимости в 3,99 дол-
лара (примерно 360 руб.), и ку-
пила ее. Знатоки итальянско-
го искусства XX века, которых 
Винсент нашла через интернет, 
подсказали ей, что ваза может 
быть творением архитектора 
Карло Скарпы и стоит более 
миллиона долларов. 

ГРАНИЦА ПОД БЛОКАДОЙ
Госпогранслужба Поль-

ши сообщила о новой бло-
кировке польскими пере-
возчиками КПП «Доро-
гуск–Ягодин».

В Польше началась но-
вая, еще более серьезная 
волна акций протеста на 
границе страны с Украи-
ной. Вчера в полдень акции 
протеста на границе начали 
польские фермеры, о чем 
сообщил один из их лиде-
ров Рафал Меклер.

Польские аграрии при-
соединились к протестам 

перевозчиков. Они вместе 
с дальнобойщиками бло-
кировали практически все 
пункты пропуска на грани-
це Польши и Украины. Пе-
ревозчики и сельскохозяй-
ственные производители 
Польши протестуют про-
тив потенциальных конку-
рентов – украинских даль-
нобойщиков и аграриев, из-
за деятельности которых 
польские фермеры и води-
тели могут если не остаться 
без доходов, то попасть в не 
очень приятную ситуацию 

со значительным сокраще-
нием последних.

Подконтрольные Кие-
ву издания называют акцию 
протеста польских ферме-
ров «еще одним ударом в 
спину» Украине. Киев обви-
няет польские власти в том, 
что они не создают реаль-
ных препятствий для подоб-
ных акций протеста, которые 
можно было бы разогнать с 
помощью полиции. Однако 
польские политики осозна-
ют, что такие действия по-
влекут за собой еще боль-

шие протесты, да и в следую-
щий раз на выборах аграрии 
и транспортники голосовать 
за них уже не будут. К тому 
же появление украинских 
перевозчиков и сельскохо-
зяйственных производите-
лей на территории Польши 
привело к большим пробле-
мам для национальной эко-
номики. Политическая под-
держка Киева Варшавой во-
шла в явное противоречие с 
реальными экономическими 
интересами и потребностями 
польского государства.

На границе Польши и 
Украины уже почти ме-
сяц наблюдается грузо-
вой транспортный коллапс: 
проезд фур в обе стороны 
на трех крупнейших по-
гранпереходах сильно за-
блокирован.

Польские перевозчики 
блокируют сейчас три круп-
нейших пункта пропуска 
автомобилей на границе с 
Украиной: «Корчева–Кра-
ковец», «Хребенне–Рава 
Русская» и «Дорогуск–Яго-
дин». Как сообщает укра-
инское издание «Страна.
ua», на пункте «Дорогуск–
Ягодин» скопилось около 
900 грузовиков на въезд на 
Украину и 4836 машин – на 
въезд в Польшу. На пункте 
«Хребенне–Рава Русская» с 
польской стороны насчиты-
валось около 1300 машин, с 
украинской – 1370. Самая 
большая очередь со сторо-
ны «незалежной» наблюда-
лась на пункте «Корчева–
Краковец» – около 2200 ма-
шин.

Протестующие дально-
бойщики из Польши выдви-
нули исчерпывающий спи-
сок требований для прекра-
щения своей акции: возврат 
разрешительной системы 
для украинских перевозчи-
ков; ужесточение условий 
въезда в ЕС для украинских 
перевозчиков по системе 
ЕКМТ (это специальное 
годовое разрешение, кото-
рое компании получают на 
конкурсе, главные требова-
ния – чтобы машины были 
не ниже уровня «Евро-5» и 
«Евро-6»), отказ в регистра-
ции в Польше компаний не 
из ЕС (в первую очередь 
недопуск на европейский 
транспортный рынок укра-
инского биз неса).

Польша–Украина

Верховный суд Колорадо 
(США) постановил, что выдви-
жение кандидатуры бывшего 
президента Дональда Трампа 
на праймериз штата в следую-
щем году запрещено по консти-
туционным основаниям.

q q q 
Израильские военные за 

минувшие сутки нанесли уда-
ры по более чем 300 целям па-
лестинского движения ХАМАС в 
секторе Газа, сообщила Армия 
обороны Израиля (ЦАХАЛ).

q q q 
Число погибших в резуль-

тате землетрясения в китай-
ских провинциях Ганьсу и Цин-
хай возросло до 131, сообщает 
«Синьхуа».

q q q 
Правительство Польши на-

значило новых руководителей 
Агентства внутренней безопас-
ности, Центрального антикор-
рупционного бюро и Службы 
военной разведки.

q q q 
ЕС осуждает атаки йемен-

ских хуситов на суда в Крас-
ном море, нарушающие между-
народное право, и ведет поиск 
«международного решения» 
про тив этих действий.

q q q 
Сотрудники прокуратуры То-

кио провели обыски в несколь-
ких штаб-квартирах правящей 
Либерально-демократической 
партии (ЛДП) Японии в рам-
ках расследования незакон-
ного финансирования и сбора 
средств.

q q q 
Извержение вулкана нача-

лось на юго-западе Ислан-
дии на полуострове Рейкьянес 
вблизи столицы Рейкьявика. 
Вулкан стал извергаться после 
серии слабых землетрясений.

Венгрия против миграционной реформы ЕС
Будапешт категорически вы-

ступает против соглашения по 
реформе системы миграции и 
предоставления убежища в Ев-
росоюзе, заявил в среду гла-
ва МИД Венгрии Петер Сийяр-
то. «Мы самым решительным 
образом отвергаем этот пакт 
о миграции. Мы не пустим ни-
кого против нашей воли. Никто 
из Брюсселя или откуда-ли-
бо еще не может нам гово-
рить, кого мы можем пускать», 
– приводят западные СМИ его 
слова. В то же время Италия и 
Испания приветствовали до-
говоренности Совета ЕС и Ев-
ропарламента (ЕП) о реформе 
системы миграции. Так, пре-
мьер Испании Педро Санчес 
назвал соглашение ключом к 
урегулированию ситуации с 
мигрантами и контролем об-
становки на испанских грани-
цах. «Оно позволит нам делать 
важные вещи: улучшить по-
граничный контроль, а также 
управлять миграционными по-
токами более гуманным и ско-

ординированным образом», – 
сказал Санчес. 

Министр внутренних дел Ита-
лии Маттео Пьянтедози назвал 
соглашение «большим успе-
хом». «Одобрение пакта – боль-
шой успех для Европы и для 
Италии, которая теперь сможет 
рассчитывать на новые правила 
управления миграционными по-
токами и борьбы с торговцами 
людьми», – говорится в заявле-
нии министра. Отмечается, что 
Италия долгое время была пер-
вым пунктом на пути мигран-
тов в Европу, которые добира-
лись до нее через Средиземное 
море. Испания также является 
одним из основных пунктов при-
бытия мигрантов в Европу. Ра-
нее, в среду, Совет ЕС и ЕП до-
стигли политического соглаше-
ния по реформе системы мигра-
ции и предоставления убежища 
в Евросоюзе, предполагается 
полный пересмотр правовой 
базы в этой сфере. Пять законов 
ЕС, которые согласовали пред-
седательство Испании и Евро-

парламент, «затрагивают все 
этапы управления предоставле-
нием убежища и миграцией, на-
чиная от проверки нелегальных 
мигрантов по прибытии в ЕС, 
сбора биометрических данных, 
процедур подачи и обработки 
заявлений о предоставлении 
убежища, правил определения 
того, какое государство-член 
несет ответственность за рас-
смотрение заявления о предо-
ставлении убежища, до сотруд-
ничества и солидарности между 
государствами-членами, а так-
же способов разрешения кри-
зисных ситуаций, включая слу-
чаи использования мигрантов в 
политических целях». Все пять 
регламентов являются компо-
нентами нового Пакта о мигра-
ции и убежище, который Евро-
комиссия предложила 23 сентя-
бря 2020 года. 

Совет сообщает, что в бли-
жайшие недели продолжится 
работа на техническом уровне 
по конкретизации деталей но-
вых регламентов. 

Зарубежное 
досье

Визит премьер-министра РФ в Пекин 

Расширяется сотрудничество 
крепнет дружба 

Премьер-министр РФ Миха-
ил Мишустин в Пекине провел 
встречу с председателем КНР 
Си Цзиньпином. 

Российская делегация на-
ходится с рабочим визитом в 
Китае с 19 декабря. Накану-
не премьер-министр Мишу-
стин встретился с председате-
лем Госсовета КНР Ли Цяном. 
По итогам переговоров сторо-
ны подписали ряд документов. 
Как сообщили в правитель-
стве РФ, в ходе контактов в Ки-
тае рассмотрено развитие рос-
сийско-китайских отношений 
всеобъемлющего партнерства 
и стратегического взаимодей-
ствия. Особое внимание было 
уделено расширению торго-
во-экономического сотрудни-
чества и продвижению круп-
ных совместных проектов в 
различных областях. 

С российской стороны в пе-
реговорах участвуют вице-пре-
мьеры правительства, мини-
стры. 

По обнародованной накану-
не информации, задача довести 
объем двусторонней торговли 
России и Китая до $200 млрд вы-
полнена с опережением, заявил 
председатель КНР Си Цзинь-
пин. Также он сообщил, что к 
концу года объем двусторонней 
торговли достиг $218,28 млрд. 

«С опережением выполне-
на поставленная пять лет на-
зад нами с президентом России 
Владимиром Путиным задача 
довести объем двусторонней 
торговли до $200 млрд», – ска-
зал китайский лидер, отметив, 
что в этом отражается позитив-
ная динамика сотрудничества 
двух стран. 

По словам Мишустина, дву-
стороннее инвестиционное со-
трудничество уверенно рас-
ширяется. «За последние 10 
лет весомый вклад в это внес 
РФПИ, реализовано свыше 40 
совместных инициатив с китай-
скими партнерами. Запускаем 
и новые проекты в автомобиле-
строении, в добывающем, газо-
химическом секторах», – отме-
тил премьер. 

«Сегодня для такой коопера-
ции открываются дополнитель-
ные возможности, и мы привет-
ствуем активность китайского 
бизнеса на российском рынке», 
– добавил глава российского 
правительства. По его словам, 
поступательно увеличивают-
ся объемы российского энер-
гетического экспорта в Китай. 
«Прорабатываются новые мас-
штабные инициативы в сфере 
энергетики», – подчеркнул он. 

Мишустин назвал перспек-
тивной транспортно-логисти-
ческую сферу, где «наблюдает-
ся очень хорошая динамика – 
существенно увеличились гру-
зовые перевозки через пункты 
пропуска, восстанавливает-

ся пассажирское сообщение». 
«Большой потенциал мы также 
видим в высокотехнологичных 
отраслях, включая и цифровые 
решения, космос, науку, техни-
ку, инновации», – сказал он. 

Премьер-министр заявил о 
необходимости вывести торго-
во-экономическое и инвести-
ционное сотрудничество Рос-
сии и Китая на новый уровень, 
а также обеспечить диверси-
фикацию структуры взаимно-
го товарооборота. Он отметил, 
что «сегодня российско-китай-
ские отношения всеобъемлю-
щего партнерства и стратегиче-
ского взаимодействия находят-
ся на самом высоком уровне за 
всю многовековую историю, 
продолжая динамично разви-
ваться». Также он отметил важ-
ность механизма регулярных 
встреч глав правительств, си-
стемной работы пяти межпра-
вительственных комиссий на 
уровне вице-премьеров. Пре-
мьер обратил внимание, что 
Россия и Китай досрочно вы-
полнили задачу, поставленную 
главами государств, по увели-
чению двустороннего товароо-
борота до $200 млрд, при этом 
почти полностью отказались от 
использования доллара в дву-
сторонних расчетах. «С начала 
года взаимная торговля увели-
чилась почти на треть. Причем 
большинство – свыше 90% – 
расчетов осуществляется в на-
циональных валютах. Что гово-
рит о практически полной де-
долларизации экономических 
связей», – подчеркнул Мишу-
стин.  

Россия и Китай продолжа-
ют наращивать долю нацвалют 
во взаимных расчетах, в 2023 
году странам удалось практи-
чески полностью избавиться от 
использования валют третьих 
стран. Он отметил, что РФ и 
КНР укрепляют деловые кон-
такты, напомнив, что в мае в 
Шанхае прошел совместный 
бизнес-форум, в котором при-
няли участие более 1,5 тыс. 
предпринимателей. 

«Возобновилась работа рос-
сийско-китайских ЭКСПО, ко-
торая прошла в рамках меж-
дународной выставки «Инно-
пром» в июле в Екатеринбур-
ге. Создаем также комфортные 
условия для работы коммерче-
ских компаний на рынках Рос-
сии и Китая. У нас обширная 
совместная повестка», – под-
черкнул Мишустин. 

В свою очередь Ли Цян от-
метил, что сотрудничество Мо-
сквы и Пекина продолжает 
укрепляться и приобретает все 
большее значение на фоне гло-
бальной турбулентности. «Вза-
имное политическое доверие 
между нашими двумя странами 
укрепляется, дружба между на-
родами продолжает крепнуть. 

Калейдоскоп

Коротко

Компартия Греции проголосовала 
против антинародного бюджета 

«Или их прибыль, 
или наша жизнь» 

21 депутат от КПГ проголосовал против предложенного пра-
вительством НД бюджета на 2024 год, в котором предусмотре-
но еще большее повышение налогов для народных слоев с це-
лью повышения прибыли капитала. Во время дебатов депутаты 
от КПГ подвергли критике проект бюджета правительства, от-
метив, что он носит антирабочий и классовый характер и раз-
работан в интересах предпринимателей, а также потребовали 
повышения заработной платы и пенсий, отмены антинародных 
налогов, одновременно осудив участие правительства страны в 
империалистической войне на Украине и в бойне народа Пале-
стины со стороны Израиля. 

В тот же день в Афинах, Салониках и десятках других грече-
ских городов прошли митинги трудящихся против нового анти-
народного бюджета. В своем заявлении, сделанном на митинге 
в Афинах перед зданием парламента Греции, Генсек ЦК КПГ Ди-
митрис Куцумбас отметил: «Борьба против антинародного бюд-
жета ведется не только в парламенте, настоящая борьба ведет-
ся на рабочих местах, в университетах, в жилых кварталах, на 
улицах и сегодня вечером, здесь, на площади Синтагма. Там ме-
няется сознание, там меняется соотношение сил, там в конеч-
ном итоге оценивается правота борьбы за повышение доходов 
трудящихся, самозанятых, облегчение их налогового бремени, 
за право на труд наших собратьев, за общественную систему 
здравоохранения и социального обеспечения, за образование, 
за удовлетворение всех современных потребностей народа. Су-
ществует дилемма: «Или их прибыль, или наша жизнь». 
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 25 декабря 
02:00 «ТАК И БУДЕТ» 1–2 СЕ-

РИИ (12+)
04:45 «ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ» (12+)
06:10 ДЕТСКИЙ СЕАНС «СЫН 

ПОЛКА» 1–2 СЕРИИ (12+)
08:20 «МультУтро» (6+)
10:00  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
11:00  Специальный  репортаж  «Ав

тозавод «вторые руки» (12+)
11:25 «ДАУРИЯ» 1–2 СЕРИИ (12+)
15:00 «ТАК И БУДЕТ» 1–2 СЕ-

РИИ (12+)

17:45 Специальный репортаж «Ав
тозавод «вторые руки» (12+)

18:15 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА» (12+)
20:10 «ЛЕТЯТ ЖУРАВЛИ» (12+)
22:00  Информационная  программа 

«Темы дня»
22:15  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:30 «ПРЕДСЕДАТЕЛЬ» 1 СЕ-

РИЯ (12+)
02:00  Информационная  программа 

«Темы дня»
02:15 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА» (12+)

ВТОРНИК, 26 декабря 
04:10 «ЛЕТЯТ ЖУРАВЛИ» (12+)
06:00  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
07:00 «ПРЕДСЕДАТЕЛЬ» 1 СЕ-

РИЯ (12+)
08:45 «МультУтро» (6+)
10:00  Информационная  программа 

«Темы дня»
10:15  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:40 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА» (12+)
13:30 «ЛЕТЯТ ЖУРАВЛИ» (12+)
15:15 «ПРЕДСЕДАТЕЛЬ» 1 СЕ-

РИЯ (12+)

17:00 «Стоит заДУМАться» (12+)
17:25 «НЕБО ЗОВЕТ» (12+)
18:55 «ПОЭМА О КРЫЛЬЯХ» 

1–2 СЕРИИ (12+)
22:00  Информационная  программа 

«Темы дня»
22:15  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Рас

человечивание ложью» (12+)
23:35 «ПРЕДСЕДАТЕЛЬ» 2 СЕ-

РИЯ (12+)
02:00  Информационная  программа 

«Темы дня»
02:15 «НЕБО ЗОВЕТ» (12+)

СРЕДА, 27 декабря 
03:45 «ПОЭМА О КРЫЛЬЯХ» 1–2 

СЕРИИ (12+)
06:50 «ПРЕДСЕДАТЕЛЬ» 2 СЕ-

РИЯ (12+)
08:10 «МультУтро» (6+)
10:00  Информационная  программа 

«Темы дня»
10:15  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Рас

человечивание ложью» (12+)
11:35 «ПОЭМА О КРЫЛЬЯХ» 1–2 

СЕРИИ (12+)
14:40 «ПРЕДСЕДАТЕЛЬ» 2 СЕ-

РИЯ (12+)
16:00  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)

17:00 Специальный репортаж «Рас
человечивание ложью» (12+)

17:25 «ВЫБОР ЦЕЛИ» 1–2 СЕ-
РИИ (12+)

20:15 «ВЫСТРЕЛ В СПИНУ» (12+)
22:00  Информационная  программа 

«Темы дня»
22:15  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Впе

ред в СССР» (12+)
23:30 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

«ПРИВАЛОВСКИЕ МИЛЛИ-
ОНЫ» 1 СЕРИЯ (12+)

02:00  Информационная  программа 
«Темы дня»

02:15 «ВЫБОР ЦЕЛИ» 1–2 СЕ-
РИИ (12+)

ЧЕТВЕРГ, 28 декабря 
05:10 «ВЫСТРЕЛ В СПИНУ» (12+)
06:50  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
07:50 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

«ПРИВАЛОВСКИЕ МИЛЛИ-
ОНЫ» 1 СЕРИЯ (12+)

09:25 «МультУтро» (6+)
10:00  Информационная  программа 

«Темы дня»
10:15  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Впе

ред в СССР» (12+)
11:35 «ВЫБОР ЦЕЛИ» 1–2 СЕ-

РИИ (12+)
14:25 «ВЫСТРЕЛ В СПИНУ» (12+)
16:10 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

«ПРИВАЛОВСКИЕ МИЛЛИ-
ОНЫ» 1 СЕРИЯ (12+)

17:45  Дискуссионный  клуб  «Точка 
зрения» (12+)

18:50 «УКРОЩЕНИЕ ОГНЯ» 
1–2 СЕРИИ (12+)

22:00  Информационная  программа 
«Темы дня»

22:15  Дискуссионный  клуб  «Точка 
зрения» (12+)

23:10 Премьера.  Специальный  ре
портаж «Нас мало, и мы невы
годные» (12+)

23:35 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 
«ПРИВАЛОВСКИЕ МИЛЛИ-
ОНЫ» 2 СЕРИИ (12+)

02:00  Информационная  программа 
«Темы дня»

02:15 «УКРОЩЕНИЕ ОГНЯ» 
1–2 СЕРИИ (12+)

ПЯТНИЦА, 29 декабря 
05:25  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
06:25 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

«ПРИВАЛОВСКИЕ МИЛЛИ-
ОНЫ» 2 СЕРИЯ (12+)

08:00 «МультУтро» (6+)
10:00  Информационная  программа 

«Темы дня»
10:15  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
11:15 Премьера.  Специальный  ре

портаж «Нас мало, и мы невы
годные» (12+)

11:40 «УКРОЩЕНИЕ ОГНЯ» 
1–2 СЕРИИ (12+)

14:50 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

 «ПРИВАЛОВСКИЕ МИЛЛИ-
ОНЫ» 2 СЕРИЯ (12+)

16:25  Дискуссионный  клуб  «Точка 
зрения» (12+)

17:25 «К ЧЕРНОМУ МОРЮ» (12+)
18:50 «ЧИСТО АНГЛИЙСКОЕ 

УБИЙСТВО» 1–2 СЕРИИ (12+)
22:00  Информационная  программа 

«Темы дня»
22:15  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Сов

хоз мечты» (12+)
23:55 «ХОЗЯИН ТАЙГИ» (12+)
02:00  Информационная  программа 

«Темы дня»
02:15 «К ЧЕРНОМУ МОРЮ» (12+)

СУББОТА, 30 декабря 
03:40 «ЧИСТО АНГЛИЙСКОЕ 

УБИЙСТВО» 1–2 СЕ-
РИИ (12+)

06:50 «ХОЗЯИН ТАЙГИ» (12+)
08:30 «МультУтро» (6+)
10:00  Информационная  программа 

«Темы дня»
10:15  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
11:15 «К ЧЕРНОМУ МОРЮ» (12+)
12:40 «В СТАРЫХ РИТМАХ» (12+)

14:20 «ЧИСТО АНГЛИЙСКОЕ 
УБИЙСТВО» 1–2 СЕ-
РИИ (12+)

17:30  Дискуссионный  клуб  «Точка 
зрения» (12+)

18:30 «ХОЗЯИН ТАЙГИ» (12+)
20:10 «ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ» 1–2 СЕ-

РИИ (12+)
22:55 «ДАКИ» (12+)
00:45  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
01:45 «КОЛОННА» 1–2 СЕ-

РИИ (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 31 декабря 
04:25 «ПОЕЗДКА В ВИСБА-

ДЕН» (12+)
06:00  Дискуссионный  клуб  «Точка 

зрения» (12+)
07:00 «В СТАРЫХ РИТМАХ» (12+)
08:40 «МультУтро» (6+)
10:00 Специальный репортаж «Сов

хоз мечты» (12+)
10:45 «ДЕЛОВЫЕ ЛЮДИ» (12+)
12:20 «ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ» 1–2 СЕ-

РИИ (12+)
15:10 ДЕТСКИЙ СЕАНС «АЙБО-

ЛИТ-66» (6+)

16:45 Мультипликационный фильм 
«Щелкунчик» (6+)

17:10 «ПРИНЦЕССА ЦИРКА» 
1–2 СЕРИИ (12+)

20:15 «ЗИГЗАГ УДАЧИ» (12+)
22:00 «КАРЬЕРА ДИМЫ ГОРИ-

НА» (12+)
23:50  Новогоднее  поздравление 

Пред седателя  ЦК  КПРФ  Ген
надия Зюганова

0:00 С Новым годом!
0:01 «Киноконцерт» (12+)
0:40 «АХ, ВОДЕВИЛЬ, ВОДЕ-

ВИЛЬ...» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

В 1998 году в Канаде был серти-
фицирован вертолет Ка-32, что от-
крыло ему путь на широкий миро-
вой рынок. Сегодня камовская ма-
шина сертифицирована практиче-
ски во всех странах мира и успешно 
эксплуатируется в Европе, Азии 
и Америке. По управляемости, 
устойчивости, компактности и гру-
зоподъемности вертолетам семей-
ства Ка-32 до сих пор нет конкурен-
тов среди одноклассников со всего 
мира. 

Задачи освоения Арктического 
региона СССР и продления ледо-
вой навигации в Северном Ледо-
витом океане привели к необходи-
мости создания нового вертолета, 
который мог бы выполнять рабо-
ты по проводке ледоколов и достав-
ке грузов в Арктике в самых суро-
вых условиях. Новый Ка-32 стал 
развитием поисково-спасательно-
го вертолета, созданного в интере-
сах Военно-Морского флота СССР. 
Изначально нацеленный исключи-
тельно на работу в Арктическом 
регионе, позже Ка-32 стал позици-
онироваться как многоцелевой все-
погодный вертолет круглосуточно-
го применения для широкого круга 
гражданских приложений. Этому 
способствовало максимальное ис-
пользование преимуществ со осной 
схемы: небольшие габариты, от-
сутствие рулевого винта и высокая 
маневренность. Эти качества сде-
лали Ка-32 незаменимым для ра-
боты в условиях тесной городской 
застройки, в горах, на сложных 
строительно-монтажных операци-
ях и т.д. 

Ровно 50 лет назад, в декабре 
1973 года, летчик-испытатель Ев-
гений Иванович Ларюшин выпол-
нил первый полет опытного верто-
лета. На опытном вертолете тогда 
впервые в истории освоения Ар-
ктики была осуществлена проводка 

атомного ледокола «Сибирь» с ка-
раваном судов в условиях полярной 
ночи.  

Есть люди, чьи имена составля-
ют гордость отечественной авиа-
ции, их профессиональное мастер-
ство и чисто человеческие качества 
являются примером для многих и 
многих молодых летчиков. Евгений 
Иванович Ларюшин, безусловно, 
из их числа. В 1976 году первым из 
ОКБ Камова он был удостоен зва-
ния заслуженного летчика-испыта-
теля, в 1982 году стал Героем Совет-
ского Союза. За испытания именно 
вертолетов марки «Ка» Е.И. Ларю-
шин был награжден двумя ордена-
ми Ленина, орденом Красной Звез-
ды, медалями. Ларюшин был одним 
из ведущих летчиков-испытателей 
фирмы «Камов». Он представлял 
камовские вертолеты во Франции, 
Японии, Швеции и Югославии. 
Сам уже как педагог и наставник 
подготовил целую плеяду летчиков 
ВВС и ВМФ, летчиков-испытате-
лей МАП и МГА. 

Учитывая, что приоритет имела 
противолодочная версия вертолета, 
создание гражданского Ка-32 не-
сколько затянулось – такая машина 
пошла в серию только в 1980 году. 
За несколько лет были созданы мо-
дификации Ка-32Т – транспортная; 
Ка-32С – судовая, с аппаратурой 
ледовой разведки и баллонетами 
для посадки на воду; Ка-32К – ле-
тающий кран с дополнительной ка-
биной для оператора. При этом все 
версии отличало использование со-
временного пилотажно-навигаци-
онного комплекса с РЛС, позволя-
ющей летать над безориентирной 
местностью в условиях полярной 
ночи. Ка-32 способен перевозить 
13 пассажиров, нести до пяти тонн 
груза на внешней подвеске и до 3,5 
тонны в кабине, работать при ветре 
до 20 м/с, что особенно важно при 

полетах в горах. Наличие противо-
обледенительной системы позво-
ляет работать при отрицательных 
температурах. 

Первоначально в качестве основ-
ного назначения Ка-32 предпола-
галось его использование для раз-
ведки ледовой обстановки в экстре-
мальных северных условиях Арк-
тики днем и ночью, однако позже 
было решено разрабатывать вер-
толет для многоцелевого всепогод-

ного применения: для поисковых 
и спасательных работ, транспорт-
ных перевозок, разгрузки судов и 
обслуживания буровых платформ, 
крановых работ при монтаже обо-
рудования, вывозке пакетов цен-
ной древесины, патрульной службы 
и других целей. 

В 1983–1985 годах на вертолете 
было установлено 7 мировых рекор-
дов: время подъема на высоту 6000 
м – 4 минуты 46 секунд; максималь-
ная высота в горизонтальном поле-
те – 6552 м; время подъема на высо-
ту 3000 м – 2 минуты 11 секунд; мак-
симальная высота – 8520 м; высота 
подъема с грузом 1000 кг – 7305 м; 
высота подъема с грузом 2000 кг – 
6400 м. 

При ликвидации аварии в Черно-
быле вертолет именно этого типа 
проводил дозиметрическую раз-
ведку, опуская датчики для замера 
уровня физических полей излуче-
ния с высоты 250 метров в венти-
ляционную трубу аварийного бло-
ка АЭС. 

Вертолет по достоинству оцени-
ли зарубежные эксплуатанты. Ле-
том 1990 года в Швейцарии Ка-32Т 
успешно выполнил большой объем 
работ по устранению последствий 
снежной бури, после чего авиаком-
пания Heliswiss выразила намере-
ние купить вертолет для постоян-
ной эксплуатации. В 1991 году в 
Канаде Ка-32Т выполнил работы 
по трелевке древесины, после чего 
авиакомпания VIH Logging также 
выразила желание приобрести вер-
толеты. Для их постоянной ком-
мерческой эксплуатации на Западе 
требовалась сертификация, в связи 
с чем фирма «Камов» приступила к 
разработке глубокой модификации 
Ка-32А, которая должна была удов-
летворять международным нормам 
летной годности. Перед камовцами 

стояла сложная задача: вместе с ра-
ботами по сертификации вертоле-
та параллельно в сотрудничестве с 
ведущими отраслевыми НИИ рабо-
тать над созданием национальных 
норм летной годности. Это позво-
лило развернуть работы по серти-
фикации вертолета за рубежом, что 
было совсем непросто: ограниче-
ние сертификации отечественных 
вертолетов в западных странах яв-
лялось одним из способов конку-
рентной борьбы, поскольку клю-
чевым фактором их продвижения 
на мировые рынки являлась срав-
нительно низкая цена при высо-
ких характеристиках. Тем не ме-
нее опыт адаптации отечественных 
вертолетов к западным требовани-
ям уже имелся: в конце 1960-х годов 
гражданский Ка-26 впервые успеш-
но прошел путь отдельных зару-
бежных сертификаций. В случае с 
 Ка-32 удалось сделать это на новом, 
более высоком уровне. 

Сейчас этот вертолет широ-
ко применяется в Швейцарии, в 
США и Канаде, в Тайване и Испа-
нии, а также в Китае, Индонезии и 
Южной Корее, Бразилии и Индии. 
Всего в 34 странах. Было выпуще-
но более 240 машин, из них свы-
ше четверти изготовлены в версии 
 Ка-32А11ВС. Дальнейшим разви-
тием программы стал многоцеле-
вой Ка-32А11М, премьера кото-
рого состоялась на МАКС-2021. 
Вертолет получил новую силовую 
установку с более мощными дви-
гателями, новый комплекс БРЭО, 
«стеклянную» кабину, адаптиро-
ванную для работы с очками ноч-
ного видения, и новую систему по-
жаротушения СП-32, имеющую 
электрический обогрев, что впер-
вые в мире позволяет использовать 
ее зимой при температуре до –20 
градусов Цельсия. 

50 лет назад в небо поднялся Ка-32 

БЕСТСЕЛЛЕР БЕСТСЕЛЛЕР 
КАМОВА КАМОВА 

Россия выиграла 
шахматный турнир ШОС 

Сборная России стала побе-
дителем турнира ШОС по шах-
матам в Циндао (Китай). Тур-
нир прошел по круговой систе-
ме, россияне набрали 17 баллов, 
на 1 матчевое очко опередив 
первую сборную Китая. Тре-
тье место заняла Монголия, по 
дополнительным показателям 
опередившая Иран. В составе 
сборной России, выступившей 
под флагом РФ, выступили Да-
ниил Дубов, Максим Матлатов 
и Анастасия Боднарук, тренер 
– Александр Рязанцев». Впер-
вые в истории проходил турнир 
ШОС, который, по сути, можно 
назвать эквивалентом чемпио-
ната мира, и российская сбор-
ная выступала на нем с гербом 
и флагом. На закрытии прозву-
чит наш гимн», – заявил прези-
дент Федерации шахмат Рос-
сии Андрей Филатов, слова ко-
торого приводит пресс-служба 
ФШР. «Мы очень гордимся та-
кой исторической победой, тем 
более что она была одержана в 
Китае, где «хозяева поля» были 
представлены тремя командами, 
и в одной из них играла экс-чем-
пионка мира. Золото россиян – 
огромная радость для всех на-
ших болельщиков. Поздравляю 
всех с этой большой победой!» 
– сказал Филатов. Помимо Рос-
сии, Монголии, трех сборных 
Китая, в турнире приняли уча-
стие команды Ирана, Казахста-
на, Непала, Таджикистана. 

Три россиянина –  
звезды в НХЛ 

Национальная хоккейная 
лига назвала российского напа-
дающего «Коламбуса» Кирил-
ла Марченко первой звездой 
дня НХЛ. В матче регулярного 
чемпионата против «Баффа-
ло» россиянин оформил хет-
трик, а «Коламбус» одержал 
победу со счетом 9:4. В трой-
ку лучших игроков дня вошли 
еще два российских хоккеиста. 
Второй звездой признан напа-
дающий «Миннесоты» Кирилл 
Капризов, оформивший дубль 
во встрече против «Бостона». 
Один из голов россиянин про-
вел в овертайме, в результате 
чего «Миннесота» выиграла 
встречу со счетом 4:3. Третьей 
звездой стал форвард клуба 
«Тампа-Бэй» Никита Кучеров, 

забросивший две шайбы в во-
рота «Сент-Луиса». «Тампа» 
победила – 6:1. 

Девятая победа 
Большунова 

Трехкратный олимпийский 
чемпион лыжник Александр 
Большунов (на снимке) одер-
жал победу в гонке на 10 км с 
раздельным стартом классиче-
ским ходом на четвертом этапе 
Кубка России, который прохо-
дит в Кирово-Чепецке. Большу-
нов пробежал дистанцию за 25 
минут 22,7 секунды. Для Алек-
сандра эта победа стала девятой 
подряд в рамках Кубка страны. 
Второе место занял еще один 
представитель Архангельской 
области – Алексей Червоткин с 
отставанием от лидера в 13 се-
кунд, первую тройку замкнул 
Ермил Вокуев (+14,9). 

Рылов не поедет 
на Олимпиаду 
на нынешних условиях 

Двукратный олимпийский 
чемпион по плаванию Евге-
ний Рылов заявил об отказе 
участвовать в летних Олим-
пийских играх – 2024 в Пари-
же из-за несогласия с услови-
ями МОК по участию в ОИ 
россиян. «Я не иду на пово-
ду у МОК, я за чистый спорт. 
Я принял взвешенное реше-
ние: отказываюсь ехать на 
Олимпийские игры, пока вся 
эта ерунда не осядет на дно и 
наша вода вновь не станет чи-
стой. Я честен перед собой, 
верен своему выбору и сво-
ей стране», – приводит слова 
Рылова «Матч ТВ». МОК до-
пустил к участию в ОИ-2024 
россиян и белорусов в каче-
стве нейтральных и индиви-
дуальных (что исключает вы-
ступление в командных дис-
циплинах) атлетов. Среди ус-
ловий – запрет на участие тех 
спортсменов и персонала ко-
манд, которые работают по 
контракту с российскими или 
белорусскими военными или 
органами национальной безо-
пасности. 

РФС отказался 
от перехода из УЕФА 
в Азию 

Члены исполкома РФС ре-
шили отказаться от перехо-
да Российского футбольно-
го союза из УЕФА в структу-

ру Азиатской конфедерации. 
Вопрос возможного перехода 
обсуждался на заключитель-
ном заседании исполкома 
РФС в среду. Все его участ-
ники пришли к мнению, что 
союзу лучше остаться в со-
ставе УЕФА. Переход же в 
Азию считается бессмыслен-
ным, поскольку нет гаран-
тий от ФИФА о допуске к 
чемпионату мира. С февра-
ля 2022 года российский фут-
бол находится под санкциями 
ФИФА и УЕФА, отечествен-
ные сборные и клубы не име-
ют права выступать в между-
народных соревнованиях. С 
прошлого же года обсуждал-
ся вопрос о переходе в Азиат-
скую конфедерацию футбола; 
расчет был на то, что россий-
ские сборные будут пытать-
ся отобраться на ЧМ через 
Азию, а команды получат 
возможность участвовать в 
азиатских клубных турнирах. 
Глава РФС Александр Дю-
ков заявлял, что Азия готова 
принять российский футбол в 
свои ряды. Дюков также зая-
вил, что УЕФА не заинтере-
сован в выходе РФС из чис-
ла его членов. Позднее была 
создана рабочая группа РФС/
УЕФА по обсуждению о пе-
реходе России в Азиатскую 
конфедерацию футбола. Од-
нако Российский футбольный 
союз то и дело откладывал 
принятие соответствующего 
решения. 

Летчик-испытатель Е.И. ЛАРЮШИН

Число 
киберпреступлений 

удвоилось
 Глава МВД России Влади-

мир Колокольцев заявил о дву-
кратном росте числа киберпре-
ступлений за последние пять 
лет. «За последние пять лет ко-
личество противоправных де-
яний в указанной сфере воз-
росло в два раза и сейчас со-
ставляет треть от всех зареги-
стрированных преступлений. 
Больше половины из них отно-
сится к категории тяжких и осо-
бо тяжких. Основной массив 
приходится на кражи и мошен-
ничества», – сказал министр 
на заседании правительствен-
ной комиссии по профилактике 
правонарушений.  Колокольцев 
отметил, что «не изжиты слу-
чаи крупных утечек персональ-
ных данных, которые использу-
ются для формирования так на-
зываемых цифровых портретов 
в противоправных целях». Так-
же отмечается рост киберхи-
щений, связанных с примене-
нием метода социальной инже-
нерии, когда граждан убеждают 
сообщить персональные дан-
ные лжесотрудникам госорга-
нов или банковского сектора. В 
связи с этим органы госвласти 
работают над повышением эф-
фективности противодействия 
правонарушениям в киберпро-
странстве, а также уровня циф-
ровой грамотности населения, 
сообщил глава МВД РФ.

Спорт 


